


ACOLFUTPRO felicita a todos los futbolistas del plantel del club 
Atlético Nacional así como a su cuerpo técnico y auxiliares,  
por la obtención del título de la Superliga BetPlay Dimayor 2023. 
Compartimos su alegría por alcanzar este trofeo frente a un 
gran rival como el Deportivo Pereira.

¡Gracias por el profesionalismo con el que dignifican nuestra 
profesión!

El secreto del éxito en la vida de un hombre está en 
prepararse para aprovechar la ocasión cuando se presente.

BENJAMIN DISRAELI
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En el proceso para concertar las condiciones de trabajo de los futbolistas 
profesionales se han dado progresos importantes bajo el liderazgo del go-
bierno de Colombia, a través del Ministerio del Trabajo y la mediación de la 
Organización Internacional de Trabajo (OIT) de la queja que presentamos. 

La FIFA se integró a este proceso y en las reuniones llevadas a cabo en 
enero y febrero pasado, con la participación de todas las partes, se pudie-
ron resolver los temas pendientes con relación a la legitimidad de ACOL-
FUTPRO para negociar las peticiones presentadas, sin necesidad de ser un 
sindicato y que, si bien la FCF y la Dimayor no son empleadores directos de 
los futbolistas, son las entidades que regulan sus condiciones de trabajo.

Resueltos los obstáculos, se acordó que este asunto fuera tratado en 
las asambleas de FCF y de Dimayor, que se llevaron a cabo el 8 de marzo 
pasado para que los directivos fijaran su posición y esta fuera informada al 
MinTrabajo.

Los directivos honraron sus compromisos y nombraron a una comisión 
negociadora y, al cierre de esta edición, con las ‘alineaciones confirmadas’ 
estábamos a la espera de que el ministerio convocara a la reunión en la que 
se daría el ‘pitazo inicial’ a la discusión de los temas incluidos en el pliego 
de peticiones. 

Hay que resaltar el compromiso de este gobierno por hacer cumplir lo 
previsto en nuestra Constitución Política y la obligatoriedad de observar los 
convenios que el Estado colombiano ha suscrito con la OIT y los futbolistas 
depositamos nuestra confianza en que, a través del diálogo social, podre-
mos acordar unas mejores reglas en beneficio de todo el ecosistema de la 
industria del fútbol en Colombia.

Estos vientos de cambio no han tenido la misma evolución en lo concer-
niente al desalentador panorama que está marcando la violencia en nuestro 
fútbol. Se volvió el pan de cada día las invasiones a los campos de juego, los 
ataques a los buses que transportan los planteles, los asaltos en las sedes 
de entrenamiento y en las casas de los futbolistas, así como en las redes 
sociales en las cuales se amenaza abiertamente por la no obtención de los 
resultados deportivos. 

La preocupación crece cuando nos damos cuenta de que ni el Ministe-
rio del Deporte ni el Ministerio del Interior toman cartas en el asunto, con 
medidas contundentes que permitan, como en otros países, la erradicación 
de los violentos y se proteja a los protagonistas del espectáculo. Ojalá no 
se espere hasta que se presente una tragedia para adoptar las regulacio-
nes que se requieren para combatir efectivamente el flagelo que afecta a  
nuestro fútbol. 

A la espera del ‘pitazo’ para 
el inicio de la negociación

Carlos González Puche
Director Ejecutivo ACOLFUTPRO
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José Luis  
Chunga Vega

“Lo más  
importante es  
lo que das  
como persona” 

JOSÉ LUIS CHUNGA recorrió un camino muy especial para 
llegar a ser futbolista profesional. Con su enorme talento en 
la cancha, sumado a una férrea disciplina y a la perseverancia 
para luchar por su sueño, este soledeño comenzó a escalar 
y a labrar a pulso una carrera en la que creó una imagen y la 
ha sabido cuidar y en la que lo más importante para él es la 
huella que ha dejado como persona. 

Han pasado 14 años después de su debut con el Barranquilla, 
tiempo que le ha permitido madurar como futbolista y 
también como esposo y padre. Espera jugar fútbol profesional 
durante unos 10 años más y tiene claro que después de su 
etapa como futbolista, se dedicará a ser directivo de un  
club, y para eso se prepara estudiando Gestión deportiva  
en la UNAD. 
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Su primer 
confl icto en 
el fútbol…
No todo fue color de rosa para el so-
ledeño en su llegada al Junior, pues el 
director de las divisiones menores era 
el yugoslavo Peter Kosanovic, quien le 
exigía tener los papeles en regla para 
ser inscrito en los torneos de la Liga del 
Atlántico. “El profe Peter cuando llegué 
no quería ni verme”, recuerda con una 
sonrisa Chunga.

Y es que Chunga no había presentado 
un documento clave. “Junior estaba soli-
citando el ‘paz y salvo’ de la escuela don-
de estuve para quedar libre. Mi madre 
fue a reclamarlo, pero allá le pidieron dos 
millones de pesos, que era demasiado di-
nero para nosotros en ese entonces. No 
teníamos como pagar”.

Eso complicó las cosas para Chunga, 
quien por un lado veía como Kosanovic 
lo quería sacar, mientras el “El Campe-
ro” lo protegía y le pedía al director que 
esperara, pues estaba seguro de que él 
sería el próximo arquero del primer equi-
po del Junior.

“Tuve que esperar así casi dos años para 
quedar libre, entrenando sin poder ser 
inscrito en los Torneos Asefal… Un día 
me caí y me fracturé los dos huesos del 
brazo. Aún así iba a entrenar y el profe 
Wulfranf me apoyó siempre. Es una his-
toria muy linda”, destacó Chunga, quien 
fi nalmente quedó libre, pudo ser inscrito 
y tras un año en el fútbol afi cionado, fue 
ascendido al equipo profesional.

Junto a los 
profesionales
En el 2007, cuando todavía estaba vi-
gente la regla del sub-20 en la Liga pro-
fesional, Chunga comenzó a trabajar 
con el primer equipo, que tenía como 
preparador de arqueros al profesor Álva-
ro Álvarez, quien ya lo conocía bien.

“El ‘profe’ Álvaro tenía algo especial y es 
que iba a Bomboná a ver a los arqueros 
de las divisiones menores y preguntaba 

a cuál le fue bien el fi n de semana y lo 
premiaba llevándolo una semana a en-
trenar con el equipo profesional. A mí me 
llevó varias veces y ahí me fui ganando 
su confi anza”, explicó.

Chunga fue ascendido junto a Vladi-
mir Hernández y ganaba experiencia y 
conocimiento junto a porteros de gran 
recorrido como Edigson ‘Prono’ Velás-
quez, Carlos Pérez y Carlos Rodríguez, 
entre otros.

Su debut en el 
Barranquilla
Tras varios años ‘puliéndose’ con el pri-
mer equipo del Junior, para el segundo 
semestre del 2009, Julio Comesaña le 
sugirió ir al Barranquilla de la Primera B, 
para que tuviera mayor continuidad y 
minutos de competencia.

Con el equipo fi lial del Junior Chunga 
debutó a sus 18 años de edad como fut-
bolista profesional en una competición 
ofi cial de la Dimayor. Fue el 22 de julio 
de 2009, en el estadio Romelio Martínez, 
en un juego contra el Atlético La Sabana, 
en el que fue titular.

“Era un torneo de Primera B muy compe-
titivo, con jugadores de experiencia. Nun-
ca olvidaré los viajes en bus. El primero 
fue desde Barranquilla a Jamundí. No 
sabía qué hacer, estaba desesperado”, 
recuerda Chunga, quien tras su debut se 
consolidó como titular en lo que queda-
ba del 2009 y durante todo el 2010.

Para Chunga, su mejor historia fue la del 
viaje de casi 50 horas en bus. “Fue de 
Barranquilla a Pasto, salimos el jueves al 
mediodía y llegamos a Pasto el sábado 
siguiente a las 4 de la tarde, para jugar 
domingo, a las 3 y 30. Con ese viaje ya 
íbamos perdiendo. Recuerdo que perdi-
mos 2-0 y eso que yo fui la fi gura. Ellos 
tenían tremendo equipo. Luego, ese mis-
mo domingo, a las 8 de la noche, otra vez 
para Barranquilla ¡Llegamos el miérco-
les!”, cuenta entre risas Chunga, quien 
regresó al Junior en el 2011.

“Volví con más experiencia, con más de 
80 partidos en la B. El técnico era Quin-
tabani. Ahí me quedé y estuve hasta 
el 2020”.

Despegando…
Chunga jugaba fútbol de salón en su 
colegio y cuando clasifi caban a tor-
neos de fútbol era el encargado del 
arco, por ser el más alto del grupo. 
Luego, cuando tenía 13 años, vivió una 
etapa breve en una escuela llamada 
Nuevo Horizonte, donde brilló desde 
su llegada. “Recuerdo que me llevaron 
allá porque necesitaban un arquero y 
en mi primer partido tapé un penalti. 
Me quedé ahí y ellos quedaron tan con-
tentos que me costeaban todo”.

Solo un año estuvo allí, porque rápida-
mente apareció el Junior en su vida. 
En el 2004 asistió a las veedurías del 
club ‘tiburón’ y ahí empezó ese roman-
ce pintado de rojo y blanco al punto 
que llegó un momento en el que tuvo 
que dedicar más tiempo al fútbol que 
al colegio. “Pedí un permiso especial y 
solo iba dos veces por semana al co-
legio, porque tenía que entrenar y me 
ayudaban, me dejaban trabajos y co-
sas para entregar”, recuerda Chunga. 

Para José Luis, su adaptación al Ju-
nior fue más fácil y agradable gracias 
a dos nombres en especial. “En las 
divisiones menores del Junior esta-
ba el profesor Wulfrand ‘El Campero’ 
Cervantes, una gloria del club, quien 
me apoyó mucho, lo mismo que el pre-
parador de arqueros, Roberto ‘Patica’ 
Rodríguez”, señaló. 
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ellos tienen. Empiezas a memorizar 
para usarlas en el momento en el que te 
toque actuar. Creo que he sido un privi-
legiado, porque he podido compartir en 
Junior con gente de mucha experiencia 
y madurez, lo que me ha llevado a tener 
una forma de ser muy tranquila y respe-
tuosa durante toda mi carrera. 

¿Qué pensaba cuando estaba ahí 
esperando esa posibilidad?

Creo que cuando uno tiene claras sus 
metas en la vida, siempre deber estar 
enfocado para cumplirlas. Siempre me 
levantaba con la satisfacción de que-
rer cumplir ese sueño de ser titular con 
el Junior porque sabía que algún mo-
mento tenía que demostrar y tenía que 
estar a la altura, por eso cada día me  
esforzaba más, me entrenaba más… No 
es coincidencia que, desde que salí del 
Junior, he podido demostrar muchas 
cosas en dónde he estado y poniendo 
en práctica todo eso que en ese tiempo 
estuve aprendiendo.

Solo hasta el 2014 pudo debutar  
en Liga. ¿Cómo fue? 

Estaba el profe Comesaña y él me ha-
bía dicho que yo llevaba mucho tiempo 
en el equipo y que no le hacía una ver-
dadera competencia a Sebastián, que  

necesitaba un portero en el que pudiera 
confiar si faltaba Viera y que si al final 
de torneo no mejoraba no seguiría en el 
equipo. Yo sé que lo hizo para motivar-
me… En eso se dio que teníamos parti-
do de Copa Águila el miércoles contra el 
Valledupar y el sábado siguiente contra 
La Equidad en Bogotá y Sebastián es-
taba suspendido. El profe me dijo: “Ese 
será tu examen”. Pues le ganamos a Va-
lledupar, le ganamos a La Equidad y yo 
fui la figura. De ahí me gané la confian-
za, el profe Julio me dio la posibilidad de 
jugar muchos partidos seguidos incluso 
de jugar Copa Sudamericana.

¿Cómo vivían dentro del grupo  
eso de que Comesaña lo echaban y 
luego volvía?

A mí me tocaron casi todos los perio-
dos de él en Junior. Personalmente lo 
tomaba como algo bueno, porque lle-
gaba una persona que conoces, que 
te conoce, que te da confianza. Pero 
dentro del equipo sabíamos que él tie-
ne un temperamento fuerte, pero es 
una persona muy querida, muy abierta 
a muchas cosas. Coincidía que el profe 
siempre encontraba ese ‘no sé qué’ y le 
daba forma al equipo y siempre funcio-
naba. Cuando tenía que apretar tuercas 
las apretaba. El tema genera burlas de 
la gente, pero creo que los dueños se la 

Junior, su casa durante una década
José Luis Chunga recuerda que se ha-
bía fijado una meta desde que era reco-
gebolas en los partidos del Junior, en el 
Metropolitano: “Me hacía cerca de los 
bancos o detrás de los arcos, para ver a 
los arqueros. Me acuerdo que vi a Nelson 
tapia, a ‘Prono’ Velásquez, a muchos… Yo 
me decía: algún día tendré la posibilidad 
de pararme ahí en ese arco como arque-
ro de Junior”. 

Y lo cumplió: el 24 de febrero del 2011 
se estrenó como titular en un partido de 
Copa Águila contra el Valledupar. Entre 
el 2011 y el 2013, Chunga solo jugaba 
partidos de la copa local y también tuvo 
la posibilidad de jugar uno de Copa Li-
bertadores, contra Unión Española de 
Chile, el 18 de abril del 2012. 

Y es que Chunga era en aquel entonces 
el tercer arquero, detrás de Sebastián 
Viera y de Carlos ‘El Peto’ Rodríguez.

¿Era complicado llegar a ser titular en 
el arco del Junior?

Es una historia muy curiosa en Junior. 
Muchos porteros tuvieron que vivir esa 
experiencia de ser suplentes por mu-
chos años. En mi caso, todo eso que 
viví ha sido de gran aprendizaje para mí. 
Si tienes por delante personas de más 
experiencia que tú, si eres inteligente 
y sagaz, comienzas a absorber lo que 
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han jugado por una persona que conoce 
las entrañas del equipo y que siempre 
le podía dar un empujón. Mira que cada 
vez que volvía, disputábamos finales, 
ganábamos… 

Para mí, con todo respeto por los téc-
nicos que han pasado, es el técnico 
más emblemático que existe en el Ju-
nior. Por los títulos, porque fue jugador 
y salió campeón y porque para nadie 
es un secreto, que el ‘profe’ Julio tiene 
algo que cuando él pone a un jugador 
de la cantera termina siendo gran figura: 
ahí tenemos el ejemplo de Bacca, Teo, 
nuestra figura a nivel mundial de hoy, 
Luis Díaz… El profe se merece todos los 
reconocimientos en la institución, como 
el técnico más ganador en toda la histo-
ria del club.

Barranquilla no es fácil, la gente exige, 
te pide, quiere que el equipo golee, que 
los jugadores sean los mejores. Es algo 
normal. Cuando vas a Junior debes sa-
ber que no vas a un equipo cualquiera. 

La gente exige, primero pide un buen 
comportamiento, que el jugador jue-
gue bien, que respete a la gente, a la 
institución, siendo disciplinado, buen  
profesional. 

Barranquilla es muy especial y más la 
gente de Junior. El profe Julio conocía 
todo eso, andaba pendiente de todo…

¿Qué jugador le marcó en su paso  
por el Junior?

Tuve como compañero y luego como 
técnico a Giovanni Hernández. Sin duda 
alguna es la mejor persona con las que 
he compartido camerino, por su forma 
de ser, su sencillez y su humildad. Ade-
más, porque demostró cómo ser un ver-
dadero capitán. Para mí Giovanni fue un 
gran ejemplo.

¿Fue muy difícil tomar esa decisión  
de salir del Junior?

No fue fácil. Nadie quiere dejar su casa, 
menos cuando duras allí tanto tiempo. 
Duré días dando vueltas en la cama y 
creo que Dios me dio la fortaleza y la 
capacidad para tomar esa decisión que 
fue guiada por él. También mi familia 
hizo parte de eso, porque el reto y a lo 
que nos íbamos a enfrentar no era fácil. 

Duré varios días llorando, porque no se 
trataba de temas de dinero, sino más 
el hecho de poder abandonar el gran 
sueño que yo siempre tuve de ser el ar-
quero titular y campeón con Junior. Una 
cosa es ser campeón jugando y otra 
ser campeón como alternativa, que se  
disfruta, pero… 

La decisión fue muy buena, era el mo-
mento. Se dio todo, el permiso de la 

familia Char, ellos me entendieron y le 
agradezco a todas las personas que 
me ayudaron a crecer como persona, 
como humano, como deportista. Hoy 
estoy disfrutando de todo ese aprendi-
zaje que pude vivir al lado de cada uno  
de ellos.

EL FUTBOLISTA _9 

Referentes



puede decir que sí hay material, hay de 
dónde echar mano… Se puede confiar 
en el arquero colombiano. 

¿Qué opina de la evolución  
del futbolista colombiano en  
temas laborales?

Como todo en la vida es un proceso, 
muchas cosas van cambiando paula-
tinamente. En el caso del futbolista co-
lombiano, antes no había tanta informa-
ción, los jugadores no se enteraban de 
lo que ocurría alrededor. Hoy, por la tec-
nología nos ha dado la posibilidad de in-
vestigar, de informarnos y empaparnos 
de mucho conocimiento. ACOLFUTPRO 
ha sido muy importante en este proceso 
de crecimiento de los futbolistas como 
seres humanos, como profesionales. En 
eso vamos muy bien. Uno quisiera que 
mejoraran muchas cosas. Hay que ir 
paso a paso, pisando suavecito, así se 
va pisando firme.

¿Cómo califica su carrera  
hasta ahora?

Creo que he hecho una carrera buena, 
tranquila. Más allá de los logros o reco-
nocimientos, lo más importante es lo 
que das como persona. Uno es una ima-
gen y hay que cuidarla. Creo que he sido 
transparente, buen profesional, nunca he 
dado de qué hablar. Para mí eso es más 
importante que cualquier trofeo, meda-
lla o título. Para mí lo más lindo durante 
todo este tiempo en mi carrera, es ser 
la persona que soy y la persona que he 
dado a conocer delante de los demás. 

¿Se considera ahora un líder en 
Alianza Petrolera?

Primero, estuve un corto tiempo en Ja-
guares, no pude durar mucho. Fueron 
tres meses muy buenos en los que cono-
cí personas maravillosas. Y llegar a Alian-
za ha sido una gran bendición para mí y 
para mi familia, en estos dos años que he 
estado acá me han dado la posibilidad de 
demostrar todo lo que aprendí y vivir una 
de las cosas más lindas que cualquier 
futbolista quisiera vivir que es estar en la 
Selección Colombia de Mayores.

¿Cómo ha sido esa experiencia en 
Selección Colombia?

Ha sido algo muy lindo para mí y para 
mi familia. Lo que ha venido pasando es 
muy bueno para los futbolistas del ren-
tado colombiano, que antes no tenían 
tanta posibilidad de ser llamados a la 
Selección de Mayores, para un microci-
clo, un amistoso o para partidos de eli-
minatoria. Creo que eso nos ha dado la 
oportunidad de darnos cuenta de que sí 
se puede, que con nuestro rendimiento 
partido tras partido, podemos estar en 
el radar de la Selección. Los técnicos 
que han dado esa oportunidad han sido 
muy conscientes de eso y hoy en día te-
nemos ese privilegio. Antes se veía muy 
lejos. Ahora se ve muy cerca.

¿Qué opina del momento de los 
porteros en Colombia?

Anteriormente había muchos arqueros 
extranjeros en Colombia, la mayoría 
eran titulares en los equipos de la Liga. 
Pero creo que eso ha cambiado, hay un 
panorama muy diferente. Hay arqueros 
con un nivel muy bueno, que dan mucho 
de qué hablar, que pueden estar en la 
Selección o ir al exterior. Como el caso 
del chico Kevin Mier, que ha sido una 
revelación en el Nacional; el caso de An-
drés Marmolejo, Álvaro Montero, el chi-
co (Joan) Parra de Envigado. 

Antes eso preocupaba un poco. Inclu-
so llegaron a pensar en nacionalizar a 
un extranjero para que tapara en la Se-
lección. Creo que se trataba de darle 
confianza al arquero colombiano para 
que se apropiara de la posición y hoy se  
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José Luis 
Chunga Vega
Nacimiento: Soledad, Atlántico - 
11 de julio de 1991

Posición: Portero.

Club actual: Alianza Petrolera 
(desde el 2021).

Debut como profesional: 2009, con 
el Barranquilla F.C.

Clubes en Colombia:
Barranquilla (2009-2010), Junior 
(2011-2020), Jaguares (2020-2021), 
Alianza Petrolera (2021-actual).

Palmarés: 

3 títulos de Liga (2011-II, 2018-I 
y 2019-I).

2 títulos de Copa (2015 y 2017).

2 títulos de Superliga (2019 y 2020) 
todos con el Junior.

¿Qué opina de la labor de 
ACOLFUTPRO en estos 19 años?

Tengo mucho agradecimiento hacia las 
personas que iniciaron todo esto, ami-
gos que iniciaron esta ‘locura’. Sé que 
a muchos no les gusta, que están en 
contra y tal vez cuando esto empezó no 
se tomó con mucha seriedad. Hay que 
agradecerles a todas personas de expe-
riencia, que vivieron muchas cosas en 
el fútbol y que hoy nos han dejado todo 
esto. Y decirles a los futbolistas jóve-
nes, que ellos van a heredar lo que se 
ha construido para que tengan mejores 
condiciones. Aquí está ACOLFUTPRO, 
ellos tienen el conocimiento completo 
de todo lo que signifi ca ser futbolista, 
lo que necesitamos y nos dan muchos 
benefi cios. Ha sido muy importante el 
papel de la asociación.

¿Por qué decidió estudiar 
Gestión deportiva?

Un amigo que ya se retiró me dijo un día: 
‘La vida verdadera comienza cuando de-
jas de jugar fútbol, cuando estás jugando 
todo lo tienes fácil, después es como si 
rompieran esa burbuja en la que estás’. 
Muchos creen que ese estatus como 
futbolista va a durar para siempre, que el 
sueldo como futbolista será para siem-
pre. Entonces hay que mentalizarse, 
visualizar qué voy a hacer después del 
fútbol. Por eso hay que aprovechar las 
facilidades que da ACOLFUTPRO para 

estudiar, en este caso de forma virtual 
en la UNAD. Estoy estudiando Gestión 
deportiva porque considero que soy una 
persona muy diligente… Los futbolistas 
debemos llenarnos de conocimiento y 
luego llegar a trabajar en el club para 
aportar, para hacerlo crecer. Ese es mi 
pensamiento: mejorar cosas que sé que 
hacen falta en una institución.

¿Cuáles son sus metas?

Seguir jugando, aspiro a seguir jugando 
hasta los 40, 41. Llevar una vida tranqui-
la, ojalá Dios lo permita y ser un buen 
ejemplo, no solo como arquero, sino lo 
más importante: ser una gran persona, 
un buen ejemplo para la sociedad, para 
los niños, para los jóvenes que hoy en 
día están pensando en muchas cosas. 

Yo les hablo mucho a los muchachos 
del equipo, les inculco el respeto hacia 
los jugadores mayores, los de experien-
cia. Esta es una generación muy buena, 
pero necesita aprender mucho más de 
valores, de respeto.
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Éxito rotundo en la primera gala 
de los Premios ACOLFUTPRO

El 18 de enero de 2023 quedará inscrita en la historia de nuestra agremiación 
como la fecha en la que se llevó a cabo la primera gala de los Premios 
ACOLFUTPRO, un evento preparado especialmente como un homenaje a los 
futbolistas profesionales de Colombia, hombres y mujeres, unos trabajadores 
incansables que luchan día a día por dignificar nuestra profesión. 

Fue un encuentro histórico y maravilloso 
que congregó en el Hotel Movich de Bogotá 
a un selecto grupo de personajes del fútbol 
colombiano. Además de los futbolistas, que 
fueron los grandes protagonistas, asistieron 
como invitados reconocidos ex futbolistas, 
técnicos, árbitros, directivos y periodistas. 

Además, el área de comunicaciones trans-
mitió en directo el evento a través de su 
canal de YouTube ACOLFUTPROTV que 
fue visto en directo por cientos de perso-
nas, quienes no se perdieron detalle de la 
premiación de los mejores del año 2022, 
presentada por los talentos de ESPN Carlos 
Valdés y ‘Liche’ Durán.

Premios ACOLFUTPRO
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Fue un evento de gran categoría, 
como se lo merecen los futbolistas 
profesionales de Colombia, en el que 
conocimos los equipos del año de la 
Liga y de la Liga Femenina, con sus 
respectivos entrenadores, los mejo-
res futbolistas del año en cada una 
de las categorías y, además, quién 
fue el mejor árbitro. 

Para redondear esta emotiva jorna-
da, ACOLFUTPRO entregó reconoci-
mientos a sus fundadores, así como 
a tres técnicos que hicieron historia 
y a dos de nuestros futbolistas le-
gendarios, con quienes al final del 
evento se compartió una cena espe-
cial en su honor.

Premios ACOLFUTPRO
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Los elegidos

Equipo del año – Liga 2022

Futbolista del año
Tras la votación promovida por ACOLFUTPRO, los futbolistas profesionales eligieron a Leonardo 
Castro como el mejor futbolista del año, quien también fue votado dentro del equipo del año.  
El delantero se destacó en el 2022 como el ganador del botín de oro del segundo semestre con 
15 goles y su aporte fue vital en la campaña del Pereira campeón. En total anotó 25 goles en 
todas las competiciones para el cuadro matecaña.

>> Leonardo Castro y Carlos González Puche

Agradecerle a Dios, a mi 
esposa, que siempre me ha 
apoyado; a mi familia y, en 
especial, a mis colegas que 
son los partícipes de estos dos 
logros; sin ellos no lo hubiera 
logrado. Gracias a ACOLFUTPRO 
por esta oportunidad y a todos 
los técnicos que han aportado 
mucho en mi carrera”.

Leonardo Castro

Premios ACOLFUTPRO
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>> Alberto Gamero y Alejandro Restrepo

>> Juan Camilo Angulo y Andrés Llinás

>> Andrés Ricaurte y Sebastián Gómez

>> Harlen Castillo y Óscar Córdoba

>> Juan Camilo Angulo y Ómar Bertel

>> Carlos Ramírez y Andrés Ricaurte

>> Jherson Mosquera y Juan Angulo

>> Leonardo Castro y Sergio Galván

>> Díber Cambindo

>> Equipo del año ACOLFUTPRO Liga 2022

Premios ACOLFUTPRO
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Las elegidas

Equipo del año – Liga femenina 2022

Futbolista del año
Las mujeres futbolistas de Colombia eligieron con su voto a Catalina Usme como la mejor futbolis-
ta del 2022 y también fue seleccionada en el Equipo del Año de la Liga Femenina. La experimenta-
da capitana del América de Cali, fue una vez más la líder del equipo campeón y también encabezó 
la tabla de goleadoras de la liga con 15 anotaciones en 21 partidos disputados. Como técnico del 
equipo del año fue elegido Andrés Usme, quien no pudo asistir a la gala por sus compromisos la-
borales en Ecuador.

Agradecerles por este espacio para el 
fútbol femenino, que no es solamente un 
espacio para nosotras las que fuimos 
premiadas, sino que es un espacio 
para todas. Creo que hoy las mujeres 
futbolistas pueden decir que ven un 
proyecto de vida a través del fútbol y eso 
para nosotras es gratificante… Gracias 
a mis compañeras por haberme elegido, 
esto más que un reconocimiento es una 
gran responsabilidad porque te exige 
cada día que seas mejor”.

Catalina Usme

Premios ACOLFUTPRO
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>> Daniela Montoya y Renata Arango

>> Equipo del año ACOLFUTPRO Liga Femenina 2022

>> Tatiana Castañeda y ‘Caro’ Arbeláez

>> Gabriela Huertas y Sara Sofía Martínez

>> Carolina Arbeláez junto a Ingrid Vidal

>> "Caro" Arbeláez junto a Natalia Giraldo

>> Catalina Usme y Renata Arango

>> "Gabi" Huertas y Fabiana Yantén

>> Tatiana Castañeda, Natalia Giraldo        
y Daniela Montoya

>> Kena Romero y "Gabi" Huertas

Premios ACOLFUTPRO
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¡Gracias, fundadores!
Dice una frase célebre que “la gratitud es la memo-
ria del corazón” y es por eso que ACOLFUTPRO desti-
nó un espacio muy importante en la gala para hacer 
un reconocimiento especial a aquellas personas que 
apoyaron, con un gran compromiso, el surgimiento 
de nuestra agremiación en el año 2004.  

Dentro del evento se entregaron placas conmemora-
tivas a cuatro ex futbolistas históricos, referentes de 
la selección Colombia y de varios clubes, quienes hace 
19 años alzaron su voz, con un alto grado de empatía 
por la situación de sus colegas en Colombia, y marca-
ron el camino de esta asociación para trabajar por la 
defensa de los derechos de los futbolistas, con lo que 
se inscribieron en la historia como sus fundadores. 
Los homenajeados fueron Mario Alberto Yepes, Juan 
Pablo Ángel,  Óscar Córdoba y Fabián Vargas. 

Buscábamos que para los futbolistas 
en Colombia todo fuera más equitativo, 
que todos tuvieran las condiciones 
mínimas de cualquier trabajador. Esto 
queda en manos de los futbolistas 
de Colombia, que tienen que seguir 
aportando, seguir luchando”.
Mario Yepes

Me siento complacido por cómo ha 
crecido la asociación… Esto debe 
crecer de la forma correcta, no 
se puede retroceder, esto es para 
mejorar las condiciones de ustedes y 
de los que vienen detrás de ustedes”.
Óscar Córdoba

Todos los que hemos estado acá 
somos valientes… Hoy me siento muy 
orgulloso de ver cómo ha crecido este 
hijo que formamos. Me siento orgulloso 
de hacer parte de la historia de esta 
agremiación”.
Fabián Vargas

Premios ACOLFUTPRO
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¡Son leyendas!

ACOLFUTPRO rindió un homenaje en la gala 
a dos futbolistas legendarios por su inmen-
so aporte a nuestro fútbol y también por su 
compromiso y apoyo a la agremiación desde 
su fundación: Willington Ortiz y Carlos ‘El Pibe’ 
Valderrama, quien no pudo asistir por com-
promisos laborales en Estados Unidos.

Nosotros los ex jugadores vamos 
a seguir apoyando, les deseo 
que sigan consiguiendo muchas 
cosas, todo lo que necesitan los 
futbolistas de Colombia”.

Premios ACOLFUTPRO
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Técnicos que hicieron historia
La gala del futbolista también fue el mejor 
escenario para ofrecer un homenaje a 
tres directores técnicos colombianos, 
quienes tuvieron una destacada 
trayectoria deportiva y a quienes se les 
reconoció en este evento su compromiso 
con los futbolistas profesionales en la 
defensa de sus derechos. 

Al evento asistieron Francisco Maturana 
y Luis Augusto García, mientras que 
Hernán Darío Gómez no pudo viajar por 
complicaciones de salud, pero envió un 
importante mensaje que vale la pena 
destacar.

Aquí estamos 
dignificando y dándole 
valor al ser humano 
que juega fútbol y como 
no vamos a celebrar si 
estamos en familia. Mi 
familia ha sido y son 
todos ustedes, quienes 
me han ayudado a ser 
mejor a mí. Así que vivo 
eternamente agradecido 
y además contento con lo 
que empieza desde hoy”.
Francisco Maturana

Cuando fui jugador, 
en 1975 intentamos 
hacer una asociación 
de futbolistas y eso nos 
costó la destitución… 
Ha sido algo muy difícil, 
pero finalmente los 
jugadores se reunieron, 
formaron su asociación 
y hoy han sido muchos 
los jugadores que se han 
beneficiado con esta 
labor”.
Luis Augusto García

Siento mucho no 
estar en esta gala 
de la asociación de 
futbolistas, para 
homenajear a las 
personas que hicieron 
grande al país con 
nuestra profesión. 
Quisiera que este día no 
se acabara nunca y que 
todos los años existiera 
esta ceremonia, esta 
fiesta”.
Hernán Darío Gómez

Premios ACOLFUTPRO
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El mejor árbitro del 2022
Los futbolistas eligieron por cuarto año consecutivo a Wílmar Roldán como el 
mejor árbitro de la temporada 2022 en Colombia por lo que el juez antioqueño 
también recibió un homenaje en la gala. 

Estoy muy emocionado… Este premio es muy bonito porque son ustedes los 
que han votado, los que han sentido el rigor de la disciplina que yo manejo  
en un terreno de juego”.

Premios ACOLFUTPRO
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Carlos González Puche, Luis Alberto García y el abogado Carlos Guarnizo asistieron en 
representación de ACOLFUTPRO al encuentro convocado por el Ministerio del Trabajo en el 
que además participaron la Organización Internacional del Trabajo (OIT), la FIFA, la Dimayor, la 
Federación Colombiana de Fútbol así como presidentes y directivos de algunos clubes profesionales. 

En la reunión, que se llevó a cabo el 17 de febrero 
pasado en la sede del ministerio y que fue presidida 
por Edwin Palma, viceministro de relaciones labora-
les e inspección, se reiteró la necesidad del diálogo 
social para mejorar las condiciones laborales de los 
futbolistas profesionales de Colombia, hombres y 
mujeres. Tras la reunión se acordó la continuidad de 
la mesa de diálogo y reuniones internas que defini-
rán una hoja de ruta.

Esta mesa de diálogo significa un acercamiento muy 
importante dentro de la intensa labor de la agremia-
ción de futbolistas para que se inicie la negociación 
de las peticiones radicadas desde septiembre del 
2019. 

Carlos González Puche, director de ACOLFUTPRO, 
resaltó la buena disposición de las partes y destacó 
que se abre una puerta para alcanzar el objetivo de 
garantizar los derechos de los trabajadores futbo-
listas.

“Esta mesa, con la participación de la OIT y el lide-
razgo del Ministerio del Trabajo, abrió la excelente 
posibilidad de continuar un camino para llegar a un 
acuerdo en el sector del fútbol, porque los clubes 
pudieron hacer sus manifestaciones, los presiden-

tes de la Dimayor y la Federación, así como los tra-
bajadores del fútbol hicimos las manifestaciones y 
quedamos pendientes de la asamblea ordinaria que 
realice la federación y la Dimayor y así llegar a un 
acuerdo que el país está reclamando”, dijo González 
Puche.

Jurídico
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Mesa de diálogo abre la puerta 



Por su parte, Fernando Jaramillo, presidente de la 
Dimayor, resaltó el esfuerzo de la ministra Gloria 
Inés Ramírez “para generar este espacio de diálo-
go” y enfatizó en que la Dimayor también está sin-
tonizada con el diálogo social. “Esperamos que este 
espacio que tiene sus complejidades por el nego-
cio particular de lo que es el fútbol profesional en 
Colombia, lo podamos seguir llevando adelante con 
los mejores resultados”, aseguró Jaramillo

Finalmente, el viceministro Palma manifestó que, 
como parte del Gobierno del Cambio, la base fun-
damental de todo acuerdo debe ser el diálogo social 
y el reconocimiento de los derechos internacional-
mente reconocidos a las organizaciones tanto de 
trabajadores como empleadores.

“Avanzamos en el diálogo, mantuvimos el esce-
nario de conciliación, nos acompañó nuevamente 
la Organización Internacional del Trabajo, la FIFA, 
compartiéndonos sus experiencias de acuerdo a 
las normas internacionales del trabajo, queremos 
aprovechar la oportunidad para enviarle un mensa-
je a los equipos y el que el diálogo social tripartito 
generara paz social, desde este deporte tan querido 
por las y los colombianos queremos decirles que se 
puede acordar y que se puede dialogar”, afirmó el 
viceministro.

Jurídico
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El 2 de febrero pasado, los representantes de 
ACOLFUTPRO presentaron una propuesta a la 
Ministra del Trabajo Gloria Inés Ramírez, para que 
sea incluida en la reforma laboral en la que trabaja 
el Gobierno Nacional y que busca la formalización 
de los deportistas por medio de contratos que ga-
ranticen su acceso a la seguridad social. 
Ramírez señaló que la propuesta de 
ACOLFUTPRO es para “la formalización de los 
deportistas, a través de contratos laborales 
que les garanticen el acceso a la seguridad 
social, además el derecho a negociar 
colectivamente, entre otros”.

a la negociación

La OIT abrió el caso número 3423 tras la queja 
presentada por ACOLFUTPRO ante el Comité de 
Libertad Sindical en diciembre del 2021, por la 
constante negativa de la FCF y de la Dimayor de 
negociar el pliego de peticiones y ante la negligen-
cia del gobierno anterior que no garantizó el cum-
plimiento de los convenios internacionales 87, 98 
y 154 ratificados por Colombia y que hacen parte 
del bloque de constitucionalidad. 
Hoy la situación ha cambiado gracias al compro-
miso y a la buena disposición del nuevo gobierno 
para hacer cumplir al estado los convenios inter-
nacionales y así garantizar los derechos de los 
futbolistas.

Recordemos que...



Violentos: peligro inminente 

En un comunicado publicado por ACOLFUTPRO los 
futbolistas rechazaron dicho acto violento exaltaron 
“la entereza” de los futbolistas de Millonarios y del 
Tolima, quienes decidieron no jugar el partido por no 
existir garantías de seguridad. Además, en esa misma 
comunicación se denunció “la peligrosa situación” que 
viven los futbolistas del club Deportes Quindío, quie-
nes han sido víctimas de amenazas en sus casas o en 
el lugar de entrenamiento.

ACOLFUTPRO reiteró la solicitud al Ministerio del Inte-
rior, al Ministerio del Deporte, así como a la FCF y a la 
Dimayor, para que se convoque una reunión urgente 
con la Comisión Nacional para la Seguridad, Comodi-
dad y Convivencia en el Fútbol, para que se discuta 
esta problemática y entre todos, se generen políticas 
públicas y mecanismos legales de tipo penal para 
erradicar de raíz la violencia de nuestro fútbol.

 Rechazo a la sanción y apoyo a Cataño 

Luego de que la Comisión Disciplinaria de la Dimayor 
le impusiera una sanción de tres fechas a Cataño por 
su reacción contra el agresor, lo que le originó la ex-
pulsión, los futbolistas colombianos manifestaron su 
rechazo calificando de injusto y desproporcionado el 
castigo. Así mismo, se manifestó la inconformidad 
luego de que se ratificara la sanción, mientras que al 
club Tolima se le rebajó la misma.

Seguridad

Tras la agresión que sufrió el futbolista Daniel Cataño a manos de un sujeto que invadió 
el terreno de juego en el estadio de Ibagué, cuando estaba por comenzar el partido entre 
Tolima y Millonarios de la Liga BetPlay Dimayor, el 12 de febrero pasado, los capitanes de 
los clubes profesionales se reunieron para discutir la preocupante situación causada por un 
número reducido de violentos que, sin embargo, se han convertido en un peligro inminente 
para su integridad y la de sus familias.

ACOLFUTPRO rechaza de manera 
vehemente la parcializada decisión de la 
Comisión Disciplinaria de la Dimayor con 
la que deja claro que solamente tiene 
en cuenta los argumentos de los clubes 
para rebajar sanciones favoreciendo 
sus intereses económicos, mientras que 
mantiene el castigo a un futbolista que 
fue objeto de una agresión
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Violentos: peligro inminente  Unidos contra la violencia 

Ante la delicada situación, los futbolistas hicieron dos 
manifestaciones públicas contra la violencia y apo-
yando a su compañero Daniel Cataño. 

La primera fue un acto que simbolizaba la unión, rea-
lizado antes de todos y cada uno de los partidos de 
Liga y Torneo: los futbolistas se ubicaron mezclados 
durante los himnos y en la tradicional foto del equipo.

 “Queremos un #FútbolenPaz” 

Otra manifestación de los futbolistas a raíz de los ac-
tos violentos y la injusta sanción a Cataño fue un video 
publicado en las redes sociales de ACOLFUTPRO en 
el que varios referentes de los equipos de primera y 
segunda división, enviaban un contundente mensaje 
para crear conciencia entre todos los actores del fút-
bol de la necesidad de erradicar la violencia.

“Son unos pocos los que están poniendo en 
riesgo nuestra integridad… Tomemos concien-
cia de que entre todos nos debemos cuidar… 
Necesitamos un fútbol en paz”, fueron algunas  
de las frases pronunciadas por los futbolistas en la 
pieza audiovisual, que tuvo alta visibilidad y apoyo en 
las redes.

Seguridad
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2004 – 2023

19 AÑOS
Protegiendo los derechos de 
los futbolistas profesionales 

en Colombia, hombres y 
mujeres, impulsando el 

mejoramiento de su calidad 
de vida y trabajando por la 
formalización laboral en el 

fútbol colombiano.



Nuestro homenaje a Ómar Pérez 
El 10 de diciembre pasado 
ACOLFUTPRO le hizo un home-
naje a Ómar Sebastián Pérez 
con la entrega de una placa en 
reconocimiento a su destacada 
carrera de 19 años como futbo-
lista profesional. 

Durante el evento llamado ‘El 
Último Tango’, que se llevó a 
cabo en El Campín y en el que 
jugó un partido de despedida 
junto varios de sus amigos y 
colegas, el argentino se vio muy 
emocionado al recibir la placa 
de manos de los directivos de 
ACOLFUTPRO en el césped del 
escenario donde brilló, se con-
virtió en ídolo y celebró siete 
títulos locales y uno internacio-
nal con la camiseta del Inde-
pendiente Santa Fe. 

Desde la agremiación 
resaltamos el decidido 

compromiso de Ómar con 
nuestra agremiación, 
cimentado en su gran 
sentido solidario con 
el que, como capitán, 

siempre apoyó nuestra 
labor en defensa de 
los derechos de los 

futbolistas profesionales 
de Colombia.

¡Gracias Ómar!

Reconocimiento
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Beneficios

Sede Deportiva ACOLFUTPRO:
Las obras, en la recta final
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ACOLFUTPRO tiene todo listo para que en el segundo trimestre del año lleve a cabo la inaugu-
ración de la sede deportiva ubicada en el corregimiento de Palmaseca, en el Valle del Cauca, un 
beneficio para todos los futbolistas profesionales de Colombia.
Y es que en los primeros meses del 2023 las obras se han enfocado en los acabados de 
las edificaciones principales, cuyas estructuras fueron culminadas en noviembre pasado.  
En estas imágenes tomadas a finales del pasado mes de febrero se pueden apreciar como ya 
están casi listas las obras del gimnasio, el camerino principal, el salón de conferencias, la pis-
cina de recuperación y la zona BBQ. 



Sede deportiva

Además, el césped natural 
de la cancha principal ya se 
encuentra en el proceso de 
asentamiento y para eso se 
han programado allí algunos 
entrenamientos del Equipo 
Cali de ACOLFUTPRO para 
futbolistas sin contrato.

ACOLFUTPRO sigue trabajando por el bienestar de los futbolistas 
profesionales de Colombia.

EL FUTBOLISTA _29 



Beneficios

#EquipoCali

El equipo dirigido por el técnico José 
Mera, junto al preparador físico Ariel 
Caicedo, tuvo un total de 41 futbolistas 
beneficiados en este trimestre. 

#EquipoBarranquilla 

31 futbolistas se beneficiaron en 
la región Caribe colombiana con el 
equipo dirigido por David Pinillos y el 
preparador físico Víctor Palacios.

#EquipoMedellín 

El grupo que conduce Carlos Castro 
junto al preparador físico Wílder 
Valencia recibió a 44 futbolistas en 
este primer trimestre del 2023.

Intenso trimestre para nuestros equipos
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ACOLFUTPRO sigue ofreciendo a sus afiliados el 
beneficio de realizar entrenamientos de alto rendi-
miento durante los periodos en los que no tienen 
contrato para que así mantengan su forma física 
y futbolística para el momento de vincularse a un 
club. 
Los equipos de Cali, Medellín y Barranquilla traba-

jan teniendo en cuenta la apertura y cierre de los 
periodos de inscripciones en Colombia y en el exte-
rior, con entrenadores y preparadores físicos de re-
conocida trayectoria y experiencia en el fútbol y en 

los que se ofrecen planes de entrenamiento al nivel 
de los que se realizan en los clubes profesionales y, 
además, tienen varios partidos amistosos.
Según las informaciones recogidas en los tres 

equipos, en el primer trimestre del 2023 un total 
de 116 futbolistas profesionales entrenaron en 
los tres equipos. Cabe anotar que aquí se tiene en 
cuenta la cantidad de futbolistas inscritos en los 
tres equipos desde el inicio de trabajos, el 3 de ene-
ro pasado y que ellos asisten a las sesiones de en-
trenamiento en diferentes lapsos. 



ACOLFUTPRO sigue incentivando a los futbolistas que se 
deciden a alternar su carrera en el fútbol con los estudios 
de una carrera académica, a través de un auxilio econó-
mico para costear el valor de la matrícula. Este beneficio 
se otorga a los futbolistas que certifiquen su pago en una 
institución educativa avalada por el Ministerio de Edu-
cación. En lo que va del 2023 (al cierre de esta edición) 
ACOLFUTPRO aprobó el auxilio a 53 futbolistas (27 muje-
res y 26 hombres) y en total se han entregado 419 auxilios 
desde septiembre del 2020, cuando se abrió el fondo de 
educación. 

 Descuento en matrícula en la UNAD 

 Cursos de licenciamiento de entrenadores 

Sigue vigente el convenio de ACOLFUTPRO con la Univer-
sidad Nacional Abierta y a Distancia con el que los fut-
bolistas profesionales obtienen el 15 por ciento de des-
cuento en cualquiera de los programas educativos que 
ofrece esta importante institución. En lo que va del primer 
semestre del 2023, 13 futbolistas (11 hombres y dos mu-
jeres) aprovecharon este beneficio. Vale resaltar que la 
UNAD da la facilidad de estudiar a distancia, en ambien-
te virtual y que cuenta con 103 programas de pregrado y 
posgrado, ocho programas de formación en lenguas ex-
tranjeras y 40 diplomados. 

Para el primer semestre del 2023 la Universidad de San 
Buenaventura - Sede Cali abrió los cursos dirigidos a fut-
bolistas profesionales de extensa trayectoria, para optar 
por la licencia ByA (combinado) y la licencia Pro. Dentro 
del convenio con ACOLFUTPRO, los afiliados inscritos ob-
tienen un descuento especial para cualquiera de esos cur-
sos, los cuales tenían programado su inicio para la prime-
ra semana del mes de abril. En la foto, Iván Trujillo, Adrián 
Ramos y Nelson Ramos, tres futbolistas que se gradua-
ron del curso por la licencia B y A, en octubre del 2022.

   Fondo de educación   

Educación

Seguimos promoviendo la  
capacitación de los futbolistas

En el 2023 ACOLFUTPRO ha seguido adelante en el cumplimiento de su objetivo 
de promover e incentivar la educación de sus afiliados, ofreciéndoles auxilios 
económicos, descuentos en instituciones educativas y facilidades para que ac-
cedan a diferentes programas de educación, en carreras académicas en dife-
rentes campos, así como en la formación y el licenciamiento de entrenadores.
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Carolina Arbeláez
“Debemos ser las principales 
dolientes del fútbol femenino”

El apoyo familiar ha sido la clave en 
la carrera de CAROLINA ARBELÁEZ, 
futbolista antioqueña, nacida en 
Rionegro, quien inició su formación en 
un club de fútbol de salón en Sabaneta 
y quien hoy en día es una autoridad 
del fútbol femenino colombiano 
tras haber jugado cinco de las siete 
Ligas Femeninas en Colombia y 
haber representado a Colombia en 
Mundiales y Juegos Olímpicos. 

Con una energía maravillosa, que 
refleja el gran amor y pasión con la 
que ejerce su profesión, Carolina 
resalta la evolución en el nivel 
deportivo de la Liga Femenina de 
nuestro país desde el 2017 y le hizo 
un llamado a los directivos para que 
les den a las mujeres más tiempo 
de competencia. También pide a sus 
colegas se unan más en la lucha por 
obtener mejores condiciones.

Carolina Arbeláez fue campeona en el 
fútbol universitario de Estados Unidos, 
también jugó en el Deportivo de La 
Coruña de España y ahora sueña con 
ser campeona con el Independiente 
Medellín, así como tener una nueva 
experiencia en el exterior y volver a 
ser tenida en cuenta en la Selección 
Colombia. Aquí está su historia.
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¿Cuándo nace su amor por el fútbol?

Desde muy niña es una pasión. Desde 
que tengo uso de razón, siempre he te-
nido un balón en los pies, siempre quería 
estar pateando. Desde que estaba muy 
niña quise jugar fútbol y gracias a Dios 
siempre he tenido el apoyo de mi fami-
lia, que para mí es lo más importante… 
Pero mi madre al principio decía: “¿Una 
niña futbolista? ¿Jugando con los niños 
en la calle?”. Ella, en su afán de que me 
interesara otra disciplina, me metió a 
clases de natación, de baloncesto, tenis 
de mesa, patinaje, de todo. Pero yo lle-
gaba a la casa y me iba a jugar fútbol. 
Entonces ellos se dieron cuenta que eso 
era lo que quería…

¿Cómo fueron sus inicios para llegar a 
ser la futbolista que es hoy?

Empecé jugando en un club llamado 
San Isidro, pero era de niños. Entonces 
mi mamá se dedicó a buscar qué clubes 
tuvieran niñas jugando. Eso fue cuando 
tenía unos 11 años. Entonces ella encon-
tró un club llamado Futsasa, pero era de 
fútbol de salón. Como en ese entonces 
había pocas niñas que jugaran, era más 
fácil hacer un equipo de cinco, más dos 
o tres cambios… Allí tuve la gran fortuna 
de conocer a Daniela Montoya, una de 
las referentes de nuestro país, capitana 
de la Selección Colombia. Crecí con ella, 
la admiro mucho y es como una her-
mana para mí. Nuestro entrenador fue 
Luis Guillermo Velásquez, que hoy yo le 
digo ‘padre’, es mi amigo. Eso me ayu-
dó a mejorar mi nivel, a madurar como 
futbolista y como ser humano y tener el 
reconocimiento que he tenido hoy.

¿Cómo llega al club Formas Íntimas?

Un día me vio Liliana Zapata (la dueña) 
jugando un torneo de fútbol de salón y 
me invitó, junto a ‘Dani’ (Montoya) a ser 
parte de su gran club Formas Íntimas, 
que tiene un gran reconocimiento en 
Colombia y a nivel internacional. Ob-
viamente no lo dudé porque era el úni-
co club de niñas, que además ganaba 
todo. Allá coincidí con Catalina Usme, 
Diana Ospina, entre otras muchas ju-
gadoras de gran recorrido. Eso fue fe-
nomenal porque, además, allí tuve la 
posibilidad de jugar los torneos de la 
Liga Antioqueña de Fútbol y en el 2011 
jugué la Copa Libertadores, porque For-
mas Íntimas era el equipo de Colombia 
que iba a ese torneo. En el 2013 fuimos 
subcampeonas, perdimos la final contra  
Sao Paulo.

Fue una gran experiencia, yo era muy 
pequeña y sentía que todas me cuida-
ban, incluso ‘Cata’ Usme me decía ‘ca-
chorra’ y así me dice todavía cuando me 
la encuentro. 

¿Qué fue lo más complicado en  
ese arranque?

Creo que, en ese momento, fueron los 
comentarios que hacían sobre nosotras. 
No creían que una mujer pudiera ser fut-
bolista. No fue nada fácil, pero recuerdo 
que siempre tuve el apoyo de mi familia. 
Muchas veces llegaba llorando a casa, 
un poco aburrida por lo que escuchaba, 
pero siempre recibía el apoyo de mis pa-
dres y la energía de mi madre que me 
decía que tenía que seguir luchando por 
mis sueños.

También fue complicado cuando tuve 
que decidirme definitivamente por el 
fútbol. Siempre me han apasionado 
los aviones, así que cuando terminé el 
bachillerato comencé los estudios de 
piloto de vuelo comercial. En esos días 
tuve mi primera convocatoria a Selec-
ción Colombia, Felipe Taborda me llamó 
para la Sub-17 y pues fue una decisión 
que tenía que tomar pronto. Mis padres 
me decían que me apoyaban, pero que 
pensara bien porque aviación es una ca-
rrera que exige tiempo completo, toda tu 
dedicación, todo tu esfuerzo. Fue com-
plicado porque tuve que hacer un alto y 
decidí que quería jugar, porque el fútbol 
para mí lo es todo. 

Comenzó así su experiencia con 
Selecciones de Colombia…

Fue lo mejor que decidí para mi vida 
porque después de eso lo que llegó para 
mí fueron bendiciones y triunfos. Con 
esa Selección Colombia fui a mi primer 
Mundial, en Azerbaiyán. Luego pasé a la 
categoría sub-20 donde juego el sura-
mericano en Uruguay y luego me dieron 
la posibilidad de estar en la Selección de 
Mayores, para jugar la Copa América del 
2014, donde logramos clasificar a los 
Juegos Olímpicos de Río y al Mundial de 
Canadá del 2015. Cumplo todo el ciclo 
y en el 2015 me fui a jugar becada a Es-
tados Unidos, en la universidad de Iowa 
donde estuve todo un año y coincidí con 
Leicy Santos. Allí fuimos campeonas 
del torneo nacional y allá es como en el 
Superbowl, que al campeón no le dan 
medalla sino un anillo personalizado y 
es uno de los recuerdos más bonitos  
que guardo.

¿Qué ha significado representar  
a Colombia?

Ha sido motivo de orgullo para mí y 
para mi familia. Mis padres todos los 
días podrían hablar de estos reconoci-
mientos, siempre están orgullosos de 
mencionarlos y es que no todos tienen 
la posibilidad de representar a todo un 
país. Para mí lo ha sido todo, pero uno 
como ser humano es insaciable y bus-
ca más cosas, como si no tuviera techo. 
Así que espero que ahora en el proceso 
del ‘profe’ tenga alguna oportunidad, ya 
he estado en ciclos con él. 
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Ha jugado cinco de las siete ediciones 
de la Liga Femenina. ¿Cree que sí ha 
habido un crecimiento desde el 2017?

Creo que el crecimiento deportivo de la 
Liga Femenina ha sido increíble, feno-
menal. Aquí todos los partidos son muy 
parejos. Además, las jugadoras venimos 
haciendo un buen trabajo de enamorar al 
público, no solo con nuestro juego den-
tro del campo sino también por fuera, 
porque queremos que nos vean como 
lo que somos: futbolistas profesionales, 
como mujeres que nos desem peñamos 
en el fútbol como nuestro real trabajo, 
además de que es nuestra pasión más 
grande.

Desde el 2017 ha habido un crecimien-
to muy grande. Yo estaba ese año en 
el Envigado Formas Íntimas y jugamos 
contra todos los equipos y había mucha 
diferencia de nivel. Se presentaban go-
leadas que uno decía: ¿Qué pasó aquí? 
Hoy en día el nivel es muy parejo, la ma-
yoría de resultados se dan por una dife-
rencia mínima. 

¿Qué resaltaría de la Liga Femenina  
de Colombia?

Hay que resaltar lo que hace el América, 
yo entrené unos meses allí y quedé ad-
mirada del proyecto, de la infraestructu-
ra que tiene ese proyecto, el orden. Y eso 
hace que siempre marquen diferencia. 
El América siempre está un paso o dos 
pasos por delante de los demás, porque 
tienen un proceso más largo. Es que, en 
mi caso, he tenido que cambiar varias 

veces de equipo y siempre se empieza 
de cero, nuevo equipo, nuevas compa-
ñeras, nuevos directivos, nuevos esce-
narios, miles de cosas que influyen.

¿Qué les pediría a los directivos  
del fútbol colombiano para las 
mujeres futbolistas?

Quisiera hacer una invitación para que la 
competencia sea más larga; es que con 
una Liga de tres o cuatro meses cómo 
esperamos que un club nos contrate 
todo el año... Es esa invitación. Noso-
tros somos unas apasionadas por lo 
que hacemos. Lo hacemos con todo el 
amor porque es lo que realmente nos 
llena. Yo tengo la fortuna de contar con 
el apoyo de mi familia, pero muchas de 
mis compañeras dependen de esto para 
vivir, sus familias necesitan de este tra-
bajo para subsistir´. Nos gustaría que el 
apoyo fuera más constante, y ¿cómo es 
eso? Simplemente teniendo más com-
petencia. Si a nosotras nos hacen una 
Liga larga, si tenemos más competen-
cia, eso nos va a asegurar más tiempo 
de contrato, estabilidad económica,  
mayor motivación por esto que real-
mente amamos. 

¿Cómo una futbolista profesional se 
las arregla para tener ingresos cuando 
no hay Liga?

En mi caso cada seis meses busco la 
forma de salir del país. Por ejemplo, el 
año pasado, cuando terminé mi contra-
to con Nacional, me fui para Perú. Allá 
jugué la Liga peruana hasta finales de 
noviembre. En ese caso estuve bien eco-
nómicamente todo el año, pero tuve que 
moverme. Este año, si no clasificamos 
a la Libertadores, terminamos contrato 
el 30 de junio y quedamos en el limbo. Y 
tocará trabajar en otras cosas, pero no 
es lo que me apasiona, es como deshilar 
mi sueño de ser futbolista profesional.

¿Qué opinas de la labor de 
ACOLFUTPRO por las mujeres 
futbolistas?

Tengo un agradecimiento total por 
ACOLFUTPRO. Desde siempre están 
presentes en todos los momentos. Son 
las únicas personas que están pendien-
tes de nosotros al final del año, porque 
nos dan una ancheta, una tarjeta de re-
galo, un saludo. Son detalles muy espe-
ciales, no todos lo hacen. Ellos trabajan 
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para hacer que se respeten nuestros 
derechos y nos dan beneficios, des-
cuentos, la oportunidad de formarnos 
académicamente. Me parece demasia-
do valioso. Trabajan a la par por el fútbol 
femenino y el masculino. 

¿Cuáles son sus metas?

A corto plazo, quisiera lograr grandes co-
sas con Independiente Medellín, hemos 
tenido un buen arranque. Estamos lu-
chando e invitamos a las personas para 
que nos acompañen. Me encantaría  

lograr el cupo a la Libertadores. A largo 
plazo me encantaría vivir otra experien-
cia en Europa. Para eso vamos paso a 
paso, por ahora mi foco está en mi club, 
hacer las cosas bien y disfrutar de esto 
que amo. 

¿Se considera una referente entre las 
mujeres futbolistas?

Sí, y eso me eriza la piel. Hace poco 
en mi cumpleaños recibí muchísimos 
mensajes y muy especiales, los leí to-
dos y les respondí a cada una. Eso 
me llena mucho de cariño, de honor y 
me inspira para seguir ese camino de  
ser ejemplar.

¿Falta unión entre las mujeres 
futbolistas de Colombia?

Sí, totalmente. Nosotros debemos ser 
las principales dolientes. No puede 
ser que ACOLFUTPRO esté ahí solo lu-
chando. Nosotros tenemos que seguir 
trabajando fuerte y obviamente, si en 
algún momento tenemos que alzar la 
voz, que lo hagamos todas unidas, con 
mucho ímpetu, con respeto, pero ha-
ciéndonos valer y pidiendo que respeten  
nuestros derechos. 

¿Qué mensaje les daría a sus colegas?

Si les apasiona jugar fútbol, no lo dejen 
a un lado. Luchen por lo que les encanta 
hacer. Dios nos ha premiado con el ta-
lento para jugar al fútbol y nuestro deber 
es pulirlo, entrenarlo para dar un buen 
espectáculo. Las invito a seguir traba-
jando con amor y pasión y enfocadas, 
sin dejarnos desviar por el entorno que 
es un poco tóxico y peligroso.
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El papel del futbolista en la 
toma de decisiones, clave en el 
acuerdo entre FIFPRO y FIFA

Siete áreas clave en las nuevas 
negociaciones entre FIFPRO y FIFA
 Condiciones de los futbolistas y competiciones en el fútbol de Selecciones.

 Profesionalización del juego a nivel mundial.

 Procesos de toma de decisiones en reconocimiento de los derechos de 
los futbolistas como trabajadores.

 Condiciones laborales de los jugadores nacionales e internacionales.

 Desarrollo comercial del fútbol.

 Proyectos innovadores en benefi cio de los jugadores.

 Educación de los futbolistas y planifi cación de sus carreras.

Según un calendario acordado, la FIFA y FIFPRO intentarán concluir un nuevo 
acuerdo en 2023, subrayado por el compromiso de una colaboración estrecha y 
coherente en torno a los asuntos que afectan a los jugadores.

David Aganzo, presidente de FIFPRO 
y Gianni Infantino, presidente de la 
FIFA, fi rmaron un documento previo 
al nuevo acuerdo de cooperación 
entre ambas organizaciones, 
basado en siete áreas clave para 
los futbolistas profesionales, 
incluyendo el papel de los 
jugadores en la toma de decisiones 
y el futuro de las competiciones de 
Selecciones nacionales. 

Carlos González Puche, director 
ejecutivo de ACOLFUTPRO y 
miembro del comité ejecutivo de 
FIFPRO participó en este encuentro 
realizado en Doha, en diciembre 
pasado, al que también asistieron 
miembros del Consejo de FIFPRO 
de África, Asia, Europa y América, 
junto con el secretario general de 
FIFPRO, Jonas Baer-Hoffmann, y 
otros directivos. 

En el 2017 se fi rmó el acuerdo 
de cooperación de seis años, en 
virtud del cual FIFPRO y la FIFA 
han introducido varias mejoras 
en benefi cio de los futbolistas 
profesionales, entre ellas una 
nueva normativa sobre maternidad, 
mejoras en la normativa laboral y 
un fondo para proporcionar ayuda 
económica a los jugadores cuyos 
clubes hayan cerrado.

El documento fi rmado en Doha 
es un compromiso de intenciones 
en el que se esboza la estructura 
propuesta para el nuevo acuerdo, 
que ambas organizaciones 
intentarán ultimar en los 
próximos meses.
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Es importante que las partes interesadas del 
fútbol mantengan una relación de trabajo sana y 
transparente, y la reunión se ha celebrado con este 

espíritu. Me complace que hayamos empezado a trabajar en un 
nuevo acuerdo de cooperación que dará más pasos para situar a 
los jugadores en el centro de la toma de decisiones y del desarrollo 
del fútbol profesional. Seguiremos avanzando para salvaguardar 
los derechos de los jugadores y estas negociaciones tratarán de 
establecer una mayor influencia, participación y protección.  
Junto a la finalización de este acuerdo, nuestras prioridades 
conjuntas son ahora los calendarios de partidos internacionales  
y las condiciones de las jugadoras para la próxima Copa  
Mundial Femenina”.

David Aganzo – Presidente de FIFPRO

En los últimos años hemos venido colaborando cada 
vez más con FIFPRO a muchos niveles y éste es otro 
paso en la dirección correcta. Por supuesto, hay asuntos 
importantes que siempre requerirán debate y retos 

que exigirán soluciones, y es más fácil hacerlo cuando se trabaja 
conjuntamente en un espíritu de cooperación y entendimiento 
mutuo. Este es un sentimiento que ya ha compartido en varias 
ocasiones el presidente de FIFPRO, David Aganzo”.

Gianni Infantino – Presidente de FIFA
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Informe Post Mundial: 
Cinco conclusiones de un 
experto en alto rendimiento

FIFPRO publicó el 9 de marzo su infor-
me sobre seguimiento de la carga de 
trabajo del futbolista, una revisión pos-
terior a la Copa Mundial de la FIFA Qatar 
2022.

Creado en colaboración con Football 
Benchmark, el informe examina un tor-
neo disputado a mitad de temporada 
futbolística, que fue muy exigente para 
los jugadores, con partidos de gran in-
tensidad y diversos factores agravantes 
que afectaron a su carga de trabajo, ta-
les como un periodo preparatorio insufi -
ciente, una carga de trabajo exigente en 
medio de un calendario ya saturado, y un 
tiempo añadido notablemente ampliado.

Darren Burgess, asesor de FIFPRO so-
bre Carga de trabajo del futbolista, Salud 
y Rendimiento, quien ha trabajado como 
director de rendimiento para clubes de la 
Premier League inglesa y para la Selec-
ción nacional australiana, expone cinco 
conclusiones clave que pueden extraer-
se del informe sobre la Copa Mundial.

1 El tiempo de 
descuento en el 
Mundial sumó 
una presión 
adicional

 Durante el Mundial los jugadores ex-
perimentaron tiempos de descuen-
to prolongados porque los árbitros 
tenían instrucciones de seguir una 
nueva interpretación. 

 Durante esta temporada, tremenda-
mente saturada, este cambio condu-
jo a que algunos partidos superaran 
los 100 minutos de duración. 

 El informe halló que tan solo el 31 
por ciento de los encuestados pre-
fi eren la nueva interpretación de las 
normas de tiempo de descuento en 
la Copa Mundial.

2 El programa de partidos 
más condensado ejerció 
una demanda física intensa

 Debido al periodo invernal, el Mundial 
presentó un programa condensado, 
con 64 partidos disputados en tan 
solo 29 días. Esto ejerció una intensa 
demanda física sobre los jugadores. 
Incluso con 32 naciones participan-
tes, el torneo fue el más breve desde 
1978, el último disputado con apenas 
16 equipos. "Se redujo notablemen-
te el tiempo entre diversos partidos 
–algunos de estos eran también muy 
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importantes–, por lo que los jugadores 
no tuvieron la cantidad de tiempo nor-
mal para recuperarse entre partidos".

3 Tiempos de preparación y 
recuperación inadecuados

 La del 2022 fue la primera edición 
del torneo que se celebró durante el 
invierno lo que signifi có que la ma-
yoría de los jugadores llegaron tan 
solo unos días antes del torneo, aun-
que se esperaba que alcanzaran su 
mejor rendimiento tras un exigente 
periodo de partidos de club en sus 
Ligas nacionales y competiciones 
continentales.

 Menos del 50 por ciento de los ju-
gadores consideran que tuvieron 
tiempo sufi ciente de preparación 
para la Copa Mundial, especialmen-
te aquellos cuyos equipos llegaron 
a los cuartos de fi nal. Los jugadores 
tuvieron después un breve tiempo de 
respuesta entre el fi nal del torneo y la 
reanudación del fútbol de club.

 "Debemos respetar el bienestar de 
los jugadores y proporcionar un tiem-
po más considerable de preparación 
y recuperación después del torneo", 
afi rma Burgess. "Después de todo, 
deseamos potenciar al máximo el 
desempeño de los jugadores, tanto 
durante como después del torneo".

4 Una recuperación 
insufi ciente repercutió 
severamente en la 
salud mental

 La falta de un periodo de recupera-
ción no solo plantea riesgos desde 
el punto de vista físico y psicológico 
de los jugadores, sino también des-
de la perspectiva mental. El 20 por 
ciento de los jugadores sintió niveles 
extremadamente elevados de fatiga 
mental en enero de 2023, en compa-
ración con lo habitual para ese mis-
mo mes en un año sin Mundial.

 Los problemas de salud mental ha-
cen referencia a condiciones psi-
cológicas y emocionales que reper-
cuten en el humor, el pensamiento, 
la conducta o los sentimientos del 
individuo. Estos problemas abarcan 

diversas formas de astenia, ansie-
dad, depresión, abuso de sustancias 
o trastornos del sueño.

 "Si hablamos acerca de su repercu-
sión en la salud mental: los jugadores 
seleccionados para jugar en un Mun-
dial tienen pocos días de descanso 
y a continuación vuelven inmedia-
tamente a su club, y si la Copa del 
Mundo fue infructuosa para ellos, esa 
decepción puede prolongarse duran-
te un periodo de tiempo bastante ex-
tenso", afi rma Burgess. "Muchos ju-
gadores han expresado públicamente 
el hecho de que necesitaron mucho 
tiempo para recuperarse de ello".

5 Los organizadores 
del torneo deben ser 
conscientes de los tiempos

 El Informe de FIFPRO sobre el Segui-
miento de la carga de trabajo del fut-
bolista encontró:

 El 86% de los jugadores parti-
cipantes desean un periodo de 
preparación de al menos 14 días 
antes de la Copa Mundial; la in-
mensa mayoría prefi ere un perio-
do de 14-21 días.

 El 52% de los jugadores infor-
mó de alguna lesión o mostró 

preo cupación por la posibilidad 
de lesionarse debido a la satura-
ción del calendario.

 El 44% de los jugadores entrevis-
tados experimentó fatiga física 
extrema o mayor en comparación 
a su carga normal de trabajo para 
este momento de la temporada.

 Únicamente el 11% de los juga-
dores prefi eren el periodo de No-
viembre / Diciembre para la Copa 
Mundial.

 Estos hallazgos refuerzan la nece-
sidad de que los organizadores del 
torneo sean conscientes, no solo de 
los tiempos, sino que también deben 
escuchar a quienes compiten en los 
torneos: los futbolistas.

 "Algunos de estos factores mencio-
nados podrían no estar entre los pri-
meros en la lista de prioridades de 
los organizadores de la competición", 
afi rma Burgess. "Considero que los 
organizadores de la competición de-
ben ser conscientes del momento en 
que se juegan los torneos, su dura-
ción, el clima, y la naturaleza única del 
lugar donde se dispute, en la mayoría 
de los encuentros internacionales".

Tomado de www.fi fpro.org
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“Los entrenadores 
deberíamos unirnos más 
y ser más fuertes”
Conocido como ‘El Arriero’ por 
su origen humilde y campesino, 
HERNÁN DARÍO HERRERA se 
destacó como futbolista en dos de 
los clubes más emblemáticos de 
Colombia: en el Atlético Nacional, 
donde debutó a mediados de los 
70 y en el América de Cali de los 
80, el “súper equipo de Ochoa 
Uribe” con el que celebró cuatro 
títulos. Nació en Angelópolis, 
Antioquia, pero creció en Caldas, 
otro municipio antioqueño, donde 
se formó como ‘futbolista de 
potrero’, algo de lo que se siente 
muy orgulloso y agradecido.

Tras retirarse en 1992 a causa 
de varias lesiones de rodilla, 
se dedicó a la formación de 
futbolistas y se preparó como 
entrenador por lo que ha dirigido 
en clubes profesionales de la A y 
de la B. Consiguió dos ascensos 
con el Real Cartagena (1999 y 
2004) y en el segundo semestre 
del 2005 llevó al equipo ‘heroico’ 
a la fi nal que perdió con el Cali. 
En el 2022 ganó el título de Liga 
número 17 del Atlético Nacional y 
en marzo pasado inició un nuevo 
reto junto a Pedro Sarmiento, en la 
dirección técnica del Once Caldas.

Con un lenguaje sencillo y 
claro Herrera opinó sobre el 
comportamiento y la forma 
de trabajar de las nuevas 
generaciones de futbolistas, 
quienes “viven con muchas 
distracciones” y también 
reconoció que los entrenadores 
necesitan unirse para fortalecer 
un gremio al que se le vulneran 
repetidamente sus derechos.
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la coordinación, la movilidad y espe-
cialmente la improvisación. Era difícil, 
uno conducía el balón sobre terrenos 
con morros, con piedras. Eso fue muy 
bueno para nosotros, nos enriquecía la  
parte técnica.

¿Cómo llega al Nacional?

Yo jugaba en la Selección del pueblo 
y un día fue al pueblo la Selección An-
tioquia para un amistoso y allá me vie-
ron, me convocaron para un zonal en 
Santa Marta y unos días después de 
ese torneo me llamaron de Nacional, 
todo pasó muy rápido. Le tengo mucho 
agradecimiento a la gente que tuve cer-
ca: Alfonso Pizarro, Osvaldo Zubeldía,  
López Fretes… Mucha gente a la que le 
tengo agradecimiento porque me ayu-
daron mucho.

¿Cuánto tiempo estuvo allí antes del 
debut como profesional?

El proceso mío en Nacional fue muy 
corto, estuve casi ocho meses en las 
divisiones menores. Cuando llegué me 
recibió Zubeldía, me vio y me subió a 
entrenar con el equipo profesional. Me 
siento muy afortunado. No esperaba 
eso, venía de un pueblo, no era fácil lle-
gar a Medellín y tan rápido jugar en la 
profesional siendo tan joven. 

¿Recuerda cómo fue su debut?

Debuté en el 76 (3 de octubre de 1976), 
contra Bucaramanga, de visitante. Ese 
día el profe me metió 15 minutos, entré 
por Eduardo Vilarete, que acababa de 
marcar el tercer gol nuestro. Ese día ga-
namos 3-0 y me sentí feliz de jugar con 
los profesionales, tan grandes, con esa 
presencia. A la gente le gustó mi jue-
go, de ahí ya empecé a consolidarme  
como titular.

Ese mismo año sale campeón con 
Atlético Nacional…

Yo acababa de salir campeón en Bogotá 
con la Selección Antioquia de Mayores 
y de ahí me tenía que presentar al equi-
po, que estaba jugando las finales, ya a 
mediados de diciembre. Me llevaron a 
Manizales, al último partido donde fui  
suplente, no tuve minutos, pero gana-
mos 2-0 y salimos campeones. Después  

de eso es que aparece el famoso ‘Kín-
der de Zubeldía’, donde nos hicimos 
muchos jugadores y salimos campeo-
nes en el 81. Éramos la base de la Se-
lección Antioquia y ahí estaban Carlos 
Ricaurte, Pedro Sarmiento, Norberto Pe-
luffo, Luis Fernando Suárez, Iván Darío 
Castañeda, Jorge Peláez, Jorge Porras,  
Víctor Luna… 

Muchos de esos que nombra se 
fueron con usted al América.  
¿Cómo fue eso?

Sí, muchos pasamos al América. En ese 
tiempo Nacional era muy fuerte, pero 
América era un equipo grande que que-
ría tener a los mejores jugadores y por 
eso nos fuimos allá. 

Estar en ese América grande fue una 
alegría inmensa, tener la posibilidad de 
estar en ese súper equipo de Ochoa Uri-
be con Cueto, La Rosa, Cabañas, Uribe, 
Falcioni, Gareca, Willington Ortiz… Era 
algo muy grande. 

Era un equipo que cualquiera lo querría 
y era difícil conseguir un equipo igual 
porque teníamos una nómina muy fuer-
te, muy completa, muy buena y para mí 
fue un orgullo estar ahí. Tenía una mez-
cla de colombianos y extranjeros muy 
buenos. Al final no se pudo conseguir la 
Libertadores, pero se ganaron muchos 
títulos en Colombia.

¿Cómo fueron sus inicios en el fútbol?

Me hice solo, jugando todo el día con 
los amigos del barrio allá en Caldas 
(Antioquia). Teníamos que sacar el ba-
lón cuando se iba al precipicio y volver 
a subir. Eso se vive, se disfruta. Gracias 
a lo que hice en mi niñez soy lo que soy 
ahora. Yo tengo que agradecerle mucho 
al juego de barrio, que fue lo que me dio 
la posibilidad de llegar hasta donde lle-
gué. No tuve mucha restricción, no tuve 
entrenadores con prohibiciones. Eso fue 
natural, tengo que reconocerlo. Practi-
caba muchos deportes, baloncesto, vo-
leibol. Eso me ayudó a mantenerme bien 
físicamente, me hizo más fuerte. Jugué 
en equipos de barrio, luego Selección de 
Caldas, mi pueblo, luego Selecciones de 
Antioquia hasta llegar a Nacional. 

Se puede decir que usted se formó en 
el fútbol de potrero, algo que ahora no 
se da tanto…

Eso se perdió. Se perdió la improvisa-
ción, la diversión. Cuando uno juega en 
el potrero se trabajan muchas cosas: 

¿En ese momento había ilusión por 
jugar en el exterior?

Si fuera de esta época, yo creo que to-
dos los de ese equipo estaríamos ju-
gando afuera, pero antes no había tanto 
mercado para nosotros. Eran muy po-
cos los que salían. 
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¿Qué le dejó trabajar con técnicos 
como Zubeldía y Ochoa Uribe?

Uno de todos los entrenadores que tuvo 
aprendió algo. Ahora hay muchos que 
dicen que al entrenador no le aprendie-
ron nada, eso sí es mentira. De todos 
los entrenadores uno aprende las cosas 
buenas y las no tan buenas las deja pa-
sar. Zubeldía nos enseñó lo que somos, 
a trabajar de manera sencilla, no como 
ahora que hay tanta cosa, creía más en 
el jugador y en nuestras condiciones. 
Éramos libres para jugar, sin tanta teo-
ría. De Ochoa le saqué muchas cosas, 
si uno no le aprende cosas a un técnico 
tan ganador...

¿Cómo vivió el momento del retiro?

Eso fue por inconvenientes de la rodilla, 
porque tuve lesiones de ligamento, me-
niscos y eso va desgastando mucho la 
parte física. Me dio artrosis, era muy di-
fícil competir. Los jóvenes lo superaban 
a uno, a mí me retiraron las lesiones. Me 
retiré en 1992. Dejé el fútbol y me dedi-
qué a ser entrenador, a ser formador.

¿Cómo comenzó su nueva etapa  
como entrenador?

Cuando me di cuenta que me faltaban 
fuerzas y se acercaba el retiro, reuní 
diez amiguitos de mi hijo, del condomi-
nio donde vivíamos y me puse a trabajar 

¿Ser entrenador es muy diferente a 
ser futbolista?

Me han gustado las dos. Lo que pasa es 
que de jugador uno no tiene tanto com-
promiso como lo tiene el entrenador. 
Me explico: el futbolista gana o pierde 
y ahí termina, en cambio el entrenador 
lo tiene más difícil porque si se pierde el 
equipo, es por el entrenador; si el equipo 
no juega bien, es por el entrenador. Pero 
es lo que escogí y lo que me gusta y me 
acostumbré a vivir con eso. Ser técnico 
tiene sus cosas duras: derrotas, despi-
dos; pero también tiene sus alegrías.

El entrenador es el primero  
que echan…

Eso es lo más complicado. Se pierden 
dos o tres partidos seguidos y el entre-
nador no sirve, le pierden la confianza, 
no hay motivación por parte de la hin-
chada. Acá jugamos torneos que son 
largos y por dos o tres partidos iniciales 
en los que te va mal ya te van a sacar… 
Lo que hay que saber es como terminar 
bien los torneos.

¿Qué opina de la evolución del 
futbolista en Colombia?

Ha tenido cambios en la forma de tra-
bajar, en la preparación. Antes nosotros 
recibíamos juego fuerte, mucha patada, 
nos recuperábamos y estábamos bien fí-
sicamente. Ahora los jugadores se miden 
con las aplicaciones con la tecnología.  

con ellos todas las tardes: pura técnica, 
pura fundamentación. Ahí montamos la 
Escuela Herrera Junior en Cali y llega-
mos a tener 300 niños y una lista de es-
pera. Después empecé a trabajar en las 
divisiones menores del América y luego 
me voy a Argentina a hacer unos cursos, 
hice otros en España y volví un tiempo 
después. Allí fue cuando surgió la posi-
bilidad de dirigir clubes profesionales, 
primero en la B y en la A. 

Así empezó mi carrera como entrena-
dor. Empecé en la Universidad del Valle, 
de ahí me fui para el Real Cartagena, 
luego otros equipos de la B y vuelvo  
al América.

Usted dejó una huella en el  
Real Cartagena. ¿Qué le dejó su  
paso por ese equipo?

Es un recuerdo muy bonito, un senti-
miento grande. Lo que hice en Cartage-
na es inolvidable. Quedar en la memoria 
de los cartageneros y con una institu-
ción que me dio mucho, y nosotros tam-
bién como cuerpo técnico darle mucho 
a esta institución, es inolvidable. Hay 
muchos recuerdos con el Real. Confor-
mamos un cuerpo técnico muy bueno, 
un grupo de trabajo excelente, unos 
jugadores y un equipo muy unido. Eso 
fue lo que nos llevó a conquistar lo que 
logramos con Real. Todos los recuerdos 
son muy buenos.
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Esto ha cambiado mucho en la parte de 
la preparación. Ya no hay mucho tiem-
po de prepararse, ya no hay tiempo de 
pretemporadas largas como lo hacía-
mos nosotros. Fuera de eso ahora hay 
mucha metodología donde a veces al 
jugador no se le está trabajando la parte 
técnica. Eso se ha descuidado mucho, 
el trabajo físico técnico se acabó. Ahora 
es todo analítico, trabajo específico.

¿Ya no salen jugadores de potrero?

Eso se ha perdido. Yo he trabajado mu-
cho en divisiones menores, ahí me gus-
ta trabajar las falencias del jugador: si 
un jugador no sabe cabecear, no sabe 
controlar un balón, por más táctica que 
le enseñen, eso no lo va a aprender. Hay 
que darles prioridad a estas cosas.

¿Sigue siendo Antioquia una gran 
cantera para el fútbol colombiano?

Sí, claro. Yo trabajé varios años en las 
menores de Nacional, y ese club tiene 
una cantera muy fuerte, aunque a veces 
la gente diga que no hay cantera. Estruc-
turalmente Nacional es un equipo muy 
fuerte y ha sacado muchos jugadores 
en los últimos años, lo que pasa es que 
muchos se van antes de debutar, por-
que acá no pueden jugar todos. Se han 
vendido muchos al exterior, es una can-
tera muy fuerte, muy grande.

¿Faltan competencias para mostrarse?

Claro, por ejemplo, en mi época jugába-
mos el torneo de reservas, lo que no hay 
ahora. Había torneos Sub 23 nacional, 
de ahí salían muchos jugadores. Faltan 
más torneos y más competitivos.

¿Qué opina de la labor de 
ACOLFUTPRO por los futbolistas 
profesionales?

Lo que hace es muy bueno, proteger al 
futbolista, es una labor muy grande por-
que a veces he visto compañeros que 
quedan en la calle porque no tuvieron 
la misma posibilidad de otros que aho-
rramos y cuidamos la plata. En nuestra 

época no sabíamos que era eso de co-
tizar para la pensión. Ahora la agremia-
ción está logrando que los futbolistas 
conozcan todo eso y protegiéndolos. 
¡Espero que sigan adelante con su labor! 
Nosotros los entrenadores deberíamos 
pensar en unirnos más y ser más fuer-
tes en ese sentido.

¿Ahora los futbolistas se cuidan mejor 
que en su época?

Ha sido muy complicado porque hay 
mucha cosa ahora. Ellos viven en otro 
ambiente, están pendientes de salir, no 
descansan el tiempo suficiente porque 
están pegados al celular, o viendo televi-
sión. El descanso es vital para el depor-
tista. Ahora tienen muchas distracciones  
que influyen mucho.

¿Y en cuanto a la disciplina?

Nosotros veníamos de una disciplina 
diferente a la de ahora. Al jugador de 
hoy hay que tratarlo diferente, muy dife-
rente a cómo nos trataban a nosotros. 
Uno se equivocaba y había un correcti-
vo. El control sobre nuestro comporta-
miento era más riguroso, éramos más 
disciplinados. Al jugador de ahora no 
se le puede decir nada, no se le puede 
llamar mucho la atención porque ya es  
un maltrato.
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YILTON DÍAZ había desistido de 
su sueño de ser futbolista. Quería 
estudiar y para eso viajó a Bogotá 
junto a su mamá y su hermana. Sin 
embargo, fue en la capital donde vivió 
varias aventuras alrededor del balón y 
donde curiosamente un árbitro le hizo 
renacer la ilusión. 

“Cuando estaba en Guachené la ilusión 
era ser futbolista profesional, pero llegó 
un momento en el que desistí de esa 
idea, no lo veía como un proyecto de 
vida. Viajé a Bogotá para estudiar, para 

terminar el bachillerato y luego ponerme 
a hacer una carrera. En el transcurso de 
eso sucedió esto del fútbol, me encarrilé 
por ahí, se fue dando hasta que coroné, 
me hice profesional en el fútbol”, recuer-
da Díaz.

Este extremo derecho nacido en Gua-
chené (Cauca) hace 30 años, estuvo en 
las inferiores de La Equidad, pero debutó 
en Fortaleza en la Primera B, luego jugó 
en Águilas y Huila, antes de su primera 
experiencia internacional en México, en 
un equipo de segunda división. Volvió 

para jugar en el Pasto, donde reconoce 
que tuvo su peor momento; luego tuvo 
un paso fugaz por la Liga del Perú y de 
nuevo vino al país para unirse al Depor-
tes Quindío, donde está feliz, pues allí es 
donde se ha reencontrado con su fútbol 
y sueña con ascender con el equipo diri-
gido por Óscar Quintabani.

Está muy agradecido por el apoyo que 
siempre ha encontrado en ACOLFUTPRO 
y está a punto de comenzar a estudiar 
aprovechando los benefi cios que le otor-
ga la agremiación.

“No sé qué pasaría en  
nuestro fútbol si no existiera 
ACOLFUTPRO”
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¿Cuéntenos por qué había desistido 
de jugar al fútbol y cómo fue que 
revivió ese sueño?

En Guachené jugaba en una fundación 
llamada Inter Campus, que era una 
alianza entre el Inter de Milán y el Depor-
tivo Cali, de ahí salían jugadores a pro-
barse allá. Luego por fuerza mayor me 
fui para Bogotá. Mis padres se separa-
ron y mi madre se había ido adelante. Un 
tiempo después viajé con mi hermana. 
Vivíamos en Kennedy… Yo ya había de-
sistido del fútbol, pero cuando empecé 
a estudiar para terminar mi bachillerato, 
un compañero me invitó a jugar lo que 
llaman ‘piratazos’ los fines de semana. 
Eran por allá en Terreros, cerca de Patio 
Bonito. Eso me ayudaba para los gas-
tos, me pagaban 50 mil pesos y depen-
diendo el partido, me daban 80 mil, si 
hacía gol me daban más, en las finales 
pagaban más. 

A mí me iba bien y un día, en un partido 
de esos, un árbitro se me acercó y me 
preguntó que dónde estaba jugando o 
que si quería hacer una prueba en Equi-
dad Seguros, que él tenía amigos en las 
menores allá. Él quiso ayudarme, habló 
allá y me dijo que fuera tal día y así fue. 
Allá llegué a probar y me dejaron gracias 
a Dios para hacer mis primeros pinos en 
el fútbol, ya propiamente en un club.

pirateando y allá en un partido tuve una 
lesión: esguince de tobillo grado 3. Me 
tuvieron que enyesar y todo. Lo que me 
gané ese día prácticamente se fue todo 
en medicamentos. Yo veía que no me-
joraba y llamaba al dueño del equipo, 
William a pedirle más dinero que nece-
sitaba para inyecciones, medicamentos. 
Mi mamá me regañó y me dijo que no 
volviera por allá y en Equidad tuve que 
decir que me caí de las escaleras.

Estuve tres días y me dejó el profe Nilton 
Bernal. Fue muy bonito todo. Recuerdo 
que debuté en un partido contra Atléti-
co de Cali de visitante, ese día hice gol, 
ganamos 3-1 y salí como la figura del 
encuentro. Cuando llegué a Bogotá, co-
menzaron a llamarme varios empresa-
rios que querían trabajar conmigo. Era 
un equipo con hombres de experiencia 
como el ‘Camello’ Serna, Pacho Delga-
do, Libis Arenas y de resto éramos jóve-
nes: Edis Ibargüen, John Duque, Kevin 
Londoño, Jorman Rueda… Ese año hici-
mos una gran campaña y ascendimos a 
primera división.

¿Cómo fue la experiencia en  
La Equidad?

Entré a las divisiones inferiores a la ca-
tegoría Sub-18 en el 2011 con el profe-
sor Andrés Acevedo. Después pasé a la 
categoría que dirigía ‘Chonto’ Herrera y 
Hugo Galeano, la Sub-20 donde tuve los 
primeros acercamientos con el equipo 
profesional. 

En un momento tuve una lesión fuerte. 
Ya estaba en Equidad, pero yo seguí  

¿Por qué no pudo debutar jugando 
para La Equidad y sí lo hizo con 
Fortaleza? 

En la Equidad estuve cerca de cinco 
años y nunca me llegaron a convocar a 
un partido, además, cada año todos los 
juveniles teníamos que quedarnos en 
diciembre para jugar el torneo del Ola-
ya. Una vez yo no me quedé, me fui de 
vacaciones a mi pueblo. Cuando regre-
sé ya no estaba el profe Alexis (García), 
estaba (Néstor) Otero y entonces el pro-
ceso cambió y me bajaron de categoría. 
Entonces decidí irme y buscar otros ho-
rizontes. Ahí me ganaba el mínimo, que 
eran 500 mil y algo.

Y se fue a Fortaleza…

Comenzando el 2015, en enero dije: 
“Tengo que encontrar equipo” y así fue 
como el 3 de enero viajé de Guachené 
para Bogotá y me fui a probar a Fortale-
za. Todos los días hacían fútbol, era un 
proyecto nuevo, necesitaban jugadores. 
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Luego jugó en Águilas Doradas  
en el 2016 y luego tuvo una 
experiencia en el fútbol de México… 
¿Cómo estuvo eso?

Una experiencia muy buena con los  
Leones Negros de la Universidad de 
Guadalajara, que jugaba en la división 
de ascenso. Yo viajé en diciembre del 
2019 y la pandemia empezó en marzo 
del 2020 entonces eso truncó un poco 
todo. Porque me llevaron con el objeti-
vo de ayudar para ascender el equipo. 
Íbamos bien, pero cuando empezó la 
pandemia pararon todo y anularon el 
ascenso. Sin embargo, a mí me dejaron 
todo el 2020 y todo el 2021. Aunque ya 
no jugábamos por el ascenso sino un 
torneo que se llama Liga de Expansión. Yo llamaba al gremio y ahí nos daban 

todo el apoyo. Un día decidimos no ju-
gar el partido, que era contra Quindío, 
que estaba jugándose no descender. 
Entonces ahí todo el mundo se alertó y 
se puso el tema en los medios y enton-
ces llegó el presidente y nos pagó y ahí 
mismo nos concentramos para jugar.

¿Cree que no le pagaban por el bajo 
rendimiento?

Desafortunadamente en el fútbol hay di-
rectivos que se manejan de esa forma. 
Cuando las cosas no van bien en lo de-
portivo, se pegan de eso para no cumplir 
con las obligaciones con sus trabajado-
res. Entonces creo que eso influyó mu-
cho para que no nos pagaran.

También estuvo en la Liga del Perú…

Allá estuve seis meses en el binacional 
del Perú, de primera división. Fue una 
experiencia muy buena, aprendí mucho 
de una nueva cultura, de un fútbol dife-
rente al nuestro. Allá me afectó mucho 
la altura y fue una de las causas por las 
que me regreso a Colombia, allá se jue-
ga a más de 3.800 metros, allá siempre 
hay protestas de los futbolistas porque 
es muy difícil jugar allá.

¿Cómo ha sido la experiencia en el 
Deportes Quindío?

Llegué en julio del año pasado, ya voy 
a cumplir un año en esta institución y 
me he reencontrado futbolísticamente. 
Acá me tratan muy bien, las directivas, 
los compañeros, la hinchada, estoy en 

un lugar donde disfruto el fútbol. Llegué 
en el segundo semestre cuando habían 
caído a la B. 

¿Cómo ha sido trabajar con un  
hombre de tanta experiencia como 
Óscar Quintabani?

Durante el tiempo que llevo conociendo 
al profe de cerca, veo que es un hombre 
apasionado por el fútbol, que no le gusta 
perder, que es muy serio en su trabajo y 
eso nos lo hace sentir, nos lo manifies-
ta. Cada vez que perdemos un partido 
el hombre ni come en la noche, por lo 
mismo, por cómo siente el fútbol, por la 
responsabilidad que tiene con esta insti-
tución. Él quiere tener este equipo en lo 
más alto y eso nos lo demuestra a no-
sotros. Uno a veces se siente apenado 
cuando no responde a su exigencia. A 
veces es complejo el momento cuando 
no se dan los resultados. Creo que es un 
maestro, he aprendido mucho de él, me 
he vuelto a encontrar futbolísticamente 
y he vuelto a disfrutar del fútbol desde 
que estoy aquí trabajando con el profe 
Quintabani y con el profe Einar Angulo.

¿Por eso decidió regresar a Colombia?

Sí, como deportivamente no estaba cre-
ciendo, decidí volver para jugar en el Pas-
to. Pero esos seis meses han sido de los 
peores de mi vida deportivamente. No le 
ganábamos a nadie, ni al deportivo tapi-
ta. Además, no nos pagaban. Estuvimos 
hasta cuatro meses sin cobrar sueldo. 
Fue algo muy duro. Yo estaba con mi 
familia. Siempre me mantenía en con-
tacto con la agremiación, que también 
me ayudaron con lo de México, porque 
yo salí del club teniendo contrato y no 
me querían pagar un dinero. 

¿Se siente mucha presión por  
no ascender?

En el fútbol siempre habrá presión y uno 
entiende a los hinchas. Pero no compar-
timos algunas cosas que hacen, como 
por ejemplo las amenazas. Acá hemos 
vivido eso de cerca, no a mí, pero a al-
gunos compañeros los han amenaza-
do y les han escrito cosas en sus redes  
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Yilton Eduardo 
Díaz Loboa
Nacimiento: Guachené, Cauca, 
12 de junio de 1992.

Posición: Volante extremo por derecha.

Club actual: Deportes Quindío (desde 
el 2022).

Debut como profesional: 2015, con 
Fortaleza.

Sus clubes:

Club Temporadas

Fortaleza 2015  

Águilas Doradas 2016 - 2019

At. Huila 2019

Leones Negros 
(MEX) 2019 - 2021

Deportivo Pasto 2021

Deportivo 
Binacional (PER) 2022

Deportes Quindío 2022 - actual

sociales, también los han ido a buscar a 
sus casas. Hay que tener buenas mane-
ras para hacerse sentir y para ejercer la 
presión de parte de la hinchada. Como 
es un club histórico eso se entiende, 
pero todo debe partir del respeto a la 
hora de pronunciarse y hacerse sentir.

¿Cree que si hubiese descenso habría 
un mejor nivel en la Primera B?

Hay instituciones que la verdad lo tienen 
como un proyecto para vender jugado-
res, pero hay otras como el Deportes 
Quindío que me he dado cuenta que 
realmente quieren ascender, que hacen 
proyectos serios para buscar la primera 
categoría. Hay otros como Valledupar, 
el mismo Cortuluá que usan esto para 
mostrar jugadores. Yo creo que eso se-
ría importante. Si hubiera una tercera di-
visión profesional sería más competitivo 
el torneo de la B, además, muchos com-
pañeros tendrían más oportunidades 
de trabajo, sería una oportunidad buena 
para el fútbol. Desafortunadamente por 
la falta de oportunidad y de apoyo, mu-
chos compañeros se han quedado sin 
ejercer la profesión.

¿Qué opina de la labor 
de ACOLFUTPRO?

No sé qué pasaría en nuestro fútbol si no 
existiera ACOLFUTPRO. Si con la agre-
miación ejerciendo presión para que 
respeten nuestros derechos, hay direc-
tivos que no los respetan, imagínense 

cómo sería si no estuvieran ellos. A mí 
me han dado la mano mucho: cuando 
salí de Águilas, me quedé cinco meses 
sin jugar y me fui al equipo de futbolistas 
sin contrato en Cali hasta que encontré 
la posibilidad de trabajar nuevamente 
con el Huila. Luego volvieron a apoyar-
me en el Pasto, cuando no nos pagaban 
ellos nos dieron un bono que nos sirvió 
demasiado.

Ahora quiero aprovechar las oportuni-
dades que están dando para estudiar. 
Estoy decidiéndome entre la Gestión De-
portiva y los cursos para ser entrenador, 
porque fuera del fútbol no me veo. Quie-
ro seguir mi vida alrededor del fútbol y la 
experiencia que he ganado en los clubes 
espero seguir ejerciendo en una escuela 
y si Dios me permite dirigir profesional-
mente sería una bendición.

Como un referente del fútbol 
colombiano, ¿qué le quisiera decir a 
sus colegas?

Ante todo, que tengan mucha fe. Que 
crean en sus sueños, en el potencial que 
tienen, que nunca desmayen. Que tengan 
las metas claras, con humildad y que ha-
gan las cosas con responsabilidad. Ese 
sería el mensaje para mis colegas, los 
que están buscando una nueva oportu-
nidad o aquellos que tienen traspiés, que 
se les da una cosa, otra no. Que siempre 
tengan a Dios presente en todo lo que 
hagan, si estamos en sus manos todo 
tendrá una solución para nuestro bien.
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Tercera parte del capítulo de 
inversiones en el curso de educación 
financiera que ofrece de forma 
virtual MV Investment Group, 
compañía especializada que ofrece 
servicios financieros integrales para 
deportistas de alto rendimiento 
y sus familias y que trabaja de 
la mano con ACOLFUTPRO para 
capacitar en finanzas a los futbolistas 
profesionales. En este capítulo 
hablaremos de los tipos de inversores.

Conocer bien su personalidad 
financiera, es decir, entender cómo 
piensa y reac ciona sobre los temas 
relacionados con el dinero, le 
permite tomar decisiones financieras 
más conscientes y acordes a sus 
necesidades. Aquí veremos los 
últimos dos factores que se deben 
tener en cuenta a la hora de invertir.

único recurso y cuenta con más opcio
nes para soportar resultados adversos.

¿Cómo se clasifican?
Estos portafolios se pueden clasificar, 
según su grado de riesgo en conserva-
dor, moderado o agresivo.

	Conservador:

 Tienen menos apetito de riesgo. De
sean minimizar los riesgos y preser
var su capital. Buscan estabilidad y 
desean reducir volatilidad. La mayo
ría de los futbolistas pertenecen a 
este tipo.

	Balanceado o moderado:

 Quieren arriesgar cierto nivel de es
tabilidad en pro de ganancias ma
yores. Comprenden que el valor de 
sus inversiones puede fluctuar fácil
mente. 

	Agresivo:

 Quiere maximizar la rentabilidad de 
sus inversiones, dispuestos a tolerar 
subidas y bajadas sustanciales del 
valor de sus inversiones. 

Tipos de inversores:  
Conozca los perfiles de riesgo

Portafolio de inversión
Es una selección de activos en los que 
una persona decide invertir su dinero. 
Es una valiosa herramienta con la que 
se pueden diversificar los ingresos por 
medio de la inversión en diferentes ac
tivos y que permite llevar el control de 
los mismos. 

¿Para qué sirven?
Determinan la menor cantidad de riesgo 
por un retorno estimado. Esto se logra 
diversificando los activos, para aumen
tar la rentabilidad y beneficios con la for
ma menos riesgosa. Diversificar los ac
tivos ayuda a no destinar el dinero a un 
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¿Qué es la diversifi cación?
Es repartir el dinero que se quiere invertir con el fi n de reducir al máximo el riesgo del portafolio de inversión.

Ejemplo de diversifi cación:

‘No se deben poner todos los huevos en una misma canasta’

No se recomienda… Se recomienda… Importante

Si tuviera $1.000 millones no 
se recomienda invertir en una 
sola propiedad.

Por ejemplo invertir esos $1.000 millones 
en 10 propiedades de $100 millones cada 
una. La probabilidad de que todas estén 
sin alquilar es muy baja. 

Cada persona defi nirá el porcentaje de inversión, 
dependiendo de su perfi l de riesgo. 

Corre el riesgo de que, si no se 
puede alquilar, no solo pierde la 
posibilidad de tener ingresos, 
sino que tiene que gastar en 
su mantenimiento.

Esto permite diversifi car la inversión 
comprando en diferentes ciudades o 
países, o en diferentes tipos de moneda, o 
comprando diferentes tipos de inmuebles 
(vivienda, comerciales o industriales). 

Se debe tener en cuenta dónde piensa vivir, porque 
dependiendo de eso hay que pensar en qué moneda deber 
realizar sus inversiones. Se recomienda que siempre se 
realice parte de la inversión en dólares americanos, teniendo 
en cuenta que es la principal moneda a nivel mundial. 

Los objetivos de rentabilidad se fi jan cuando se 
arma el portafolio de inversión y van alineados con 
el perfi l de riesgo del inversor. Recuerden: frente a 
más rentabilidad, más riesgo”.

MV Investment Group

Si es futbolista profesional 
y quiere adquirir el 
curso de fi nanzas 
para futbolistas de MV 
Investment Group puede 
contactarse al e-mail: 
contacto@acolfutpro.org
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Futbolista emprendedor

Nuestro gremio

Santiago Montoya 
emprende con bases 
sólidas

Santiago Montoya Muñoz lleva 11 años como 
futbolista profesional. Ha jugado en clubes de 
Argentina, Brasil, Portugal, de Colombia y ac-
tualmente juega en el Motagua de la primera 
división de Honduras. Este tiempo le ha servi-
do para ganar experiencia y también el dinero 
suficiente para empezar a sentar las bases de 
su futuro en materia financiera. 

Es por eso que desde el 2017, cuando jugaba 
en el Tolima, se decidió a invertir en el sector 
inmobiliario y de la construcción. Y fue allí, en 
Ibagué, donde conformó su empresa llamada 
Tiagomon S.A.S.

¿De qué se trata su emprendimiento?

Conformé una empresa que es inmobiliaria y constructo-
ra, se llama Tiagomon S.A. Y me estoy dedicando a eso, 
ya tenemos dos edificios, gracias a Dios. Hemos cons-
truido de a poco. Tenemos buenos proyectos, compra-
mos casas viejas, derribamos y construimos edificios, 
que obviamente no son de diez o 15 pisos, pero con algo 
se empieza. 

¿De dónde surgió la iniciativa?

Todo empezó cuando llegué al Tolima. Luego de seis me-
ses de estar allí me dijo el senador que me iba a comprar. 
Mi suegro me dijo que con esa plata que me iba a entrar 
invirtiera en propiedad raíz. Me enseñó cómo funciona el 
negocio, me dijo que buscáramos en la ciudad casas vie-
jas que se pudieran remodelar y que eso me podría dejar 
ingresos adicionales al salario. Luego un amigo que vive 
en Ibagué me contactó y me propuso la idea de crear 
una inmobiliaria para tener todo en regla, en materia de 
impuestos.
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Emprendimiento

Calle 40 No. 6-64 – Ibagué, Tolima

De lunes a domingo

+57 3202857631

¿Dónde funciona?
Por ahora solo funciona en Ibagué. Por ahora no lo he-
mos abierto a Medellín o Bogotá porque allí el valor de 
los inmuebles es mucho más alto. Por ahí estamos mi-
rando posibilidades, informándonos para ver la posibili-
dad a futuro de invertir en el exterior. Siempre digo que 
los grandes empresarios empiezan de a poquito, hacien-
do el proceso.

¿Qué ventaja tiene este negocio de la propiedad raíz?

Es un tema que da poco, es de los que menos retribución 
da, pero sabes que tienes activos y que son algo seguro. 
Tú sabes que tienes el inmueble ahí y que lo único que 
de pronto puede hacer perder la inversión es un desastre 
natural. En el fútbol hay un dicho: “La plata del futbolista 
no vuelve más”. Es que un médico o un abogado pue-
den perder dinero en cierto momento, pero van a tener 
en muchos casos hasta los 70 años para trabajar, por-
que entre más experiencia tienen son más acreditados. 
Entonces, nosotros, que tenemos una carrera corta, si 
perdemos dinero será muy difícil recuperarlo. Por eso 
tenemos que empezar a buscar antes del retiro en qué 
podemos invertir. 

¿Participa activamente en la empresa?

Como las propiedades están en Ibagué, allá tengo unas 
personas que me ayudan mucho, son tres. Yo estoy pen-
diente de todo por Whatsapp. Que se necesita un arreglo, 
si cobraron los arriendos, en fin lo que se necesite. Ade-
más, tengo una persona encargada de los impuestos. 

¿Por qué es importante tener un emprendimiento 
mientras está activo?

A parte de que uno tiene la posibilidad de jugar fútbol y si 
al tiempo tiene conformada una empresa, eso es funda-
mental y se le puede aconsejar algo a los futbolistas que 
están empezando es que tomen este ejemplo, que ten-
gan bases, que tengan otros proyectos que los puedan 
ayudar a seguir creciendo. 

Hay futbolistas que juegan en Europa y que en materia 
económica ya tienen su vida resuelta, pero somos mu-
chos los que tenemos que seguir trabajando cuando ter-
mine nuestro paso por el fútbol. 

No hay nada mejor que uno tener algo seguro para la 
familia, para vivir, para comer, para la educación de los 
hijos.

¿Qué les diría a sus colegas para que se decidan a 
 tener su propio emprendimiento?

Hay casos en los que llega alguien y le dice a uno: “Mira, 
vamos a invertir en tal y tal negocio, pásame tanta plata” 
y, cuando menos piensas, se perdió el dinero. Entonces 
yo les aconsejo primero que siempre pregunten bien, es-
cuchen, investiguen. 

Segundo, que sea alguien de mucha confianza, yo por 
ejemplo tengo un asesor financiero, pero que es un ami-
go de toda la vida. Cuando se sientan decididos, se lan-
cen, pero que busquen varias alternativas. 
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El rostro humano del futbolista 
a través del Instagram
Destacamos algunas publicaciones en la red social favorita de los futbolistas, 
donde nuestros compañeros dejan ver su otra faceta, como padres, hermanos, 
esposos, hijos… Son mensajes muy emotivos, sobre momentos que marcan sus 
vidas y las de sus familias.

Nuestro gremio

¡Qué carta, Linda!
El día de su presentación 
como jugadora del Real Ma-
drid, Linda Caicedo publicó 
un conmovedor mensaje de 
agradecimiento, en el que re-
salta la perseverancia de sus 
padres para apoyarla desde 
que eligió ser futbolista.

Publicado el 24/02/2023

¡Eso es compromiso! 
Juan Carlos Pereira celebró recientemente 
su matrimonio en la iglesia San Pedro Claver 
de su natal Cartagena.  

Publicado el 09/01/2023 

El apoyo incondicional 

En la celebración del título de la Superliga, 
Jefferson Duque agradeció así a su familia. 

Publicado el 17/02/2023 
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Cumpleaños en tierras lejanas 
Gabriel Fuentes celebró junto a su familia en 
Zaragoza, España su cumpleaños número 26 el 
pasado 9 de febrero.  

Publicado el 09/02/2023 

Redes

¡Grande, Isabella! 
Isabella Echeverri publicó un video genial con 

imágenes de su trayectoria y con un emotivo 
discurso anunciando el fin de su carrera. 

Publicado el 20/02/2023

Estudiante destacado 

Carmelo Valencia publicó fotos con sus com-
pañeros del Centro Inca donde pronto termi-
nará su bachillerato.  

Publicado el 22/02/2023 

¡100 partidos!  

Breve pero contundente mensaje de Jonathan 
Agudelo, quien fue homenajeado el 19 de  

febrero pasado al cumplir su partido 100 con 
la camiseta del Cúcuta Deportivo.  

Publicado el 19/02/2023
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Estadio-Nación:
Fútbol y nacionalismo en Colombia
Gustavo López Añasco

Editorial: Universidad del Cauca | Precio: COP 30.000 (www.panamericana.com.co)

Desde el nacimiento del fútbol y en diálo-
go permanente con el poder también se 
han gestado los elementos del discurso 
nacionalista en Colombia. 
En este libro se analizan los mecanis-
mos internos de esa relación que se en-
sambla en los andamiajes del mercadeo 
y la publicidad. De igual manera, aquí se 

recuerdan eventos que el país ha olvi-
dado o, al menos, ha separado quirúr-
gicamente de la memoria, como si la 
ocurrencia de un factor velara la ocu-
rrencia de otro. Ese es el efecto funda-
mental del fútbol en la vida social: servir 
de anestésico sobre las cosas que due-
len y separan.

LEA

LEA

VEA

Monchi, más que un director deportivo
Álvaro Galván Cárdenas

Editorial: Ediciones Alfar | Precio: COP 124.400 | Tapa blanda 
Kindle: COP 45.100 (www.amazon.com)

Los éxitos conseguidos por el Sevilla 
Fútbol Club en este siglo XXI no son fru-
to de la casualidad. Trabajo, ambición, 
exigencia y, por supuesto, la capacidad 
de levantarse después de cada caída 
han sido las claves de un equipo que 

consiguió ascender a Primera división 
en el año 2001 y que, a partir de ahí, 
ha crecido de forma exponencial hasta 
convertirse en uno de los grandes de 
Europa.

Jugada peligrosa 
 
Plataforma: HBO Max  
(requiere suscripción) (www.hbomax.com)

Copa Libertadores 1989. Una historia 
verdadera sobre fútbol, corrupción y 
el poderío de Pablo Escobar y su car-
tel, contada por sus protagonistas: cin-

co árbitros que tuvieron que resistir el 
dramático peso de una época en carne 
propia.

Análisis, historias y testimonios

Tiempo libre

EL FUTBOLISTA recomienda en esta edición dos libros y un documental sobre fútbol para que 
se adentren más en todo lo que gira alrededor de nuestro deporte, en Colombia y en el mundo. 
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Reconocimiento

ACOLFUTPRO felicita a los futbolistas y al cuerpo 
técnico de la selección Colombia Sub-20 por su entrega 
y compromiso durante el Campeonato Sudamericano 
en el que consiguieron la clasificación a la Copa 
Mundial Sub-20 de la FIFA 2023. 
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23 años como profesional en los que dejó 
una profunda huella en el fútbol colombiano.

En nombre de todos los futbolistas profesionales 
de Colombia, ACOLFUTPRO exalta su esfuerzo y 
sacrificio con los que siempre sobresalió como 
un referente en el fútbol colombiano. 


